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Oyez oyez ! Citoyens des Terres 
saucissonées ! Camarades ! Vient 
le temps d’annoncer, enfin (et 
avant Macron (en espérant que 
cette blague marche encore lors 
de la sortie de ce numéro)) notre 
candidature officielle. Voici notre 
programme :

I – Tous les élèves seront informés 
rigoureusement et équitablement.

II – Galette saucisse à tous les 
étages, sans distinction de classe 
sociale.

III – Le rallongement du week end 
avec l’instauration d’un nouveau 
jour entre le dimanche et le lundi, le 
Saumanche (pour laisse libre cours 
à toutes vos envies) !

IV – Monsieur, est-ce seulement suf-
fisant ? Maître Lacote, dans son cdi 
perché, sera décoré de la couenne 
de la Légion d’Honneur automati-
quement et recevra chaque semaine 
une offrande de tous les saucis-
siens (galette saucisse, knackis (ou 
knacki-ball), postiches…)

V – Chaque matin avant de venir 
travailler, vous intégrerez le seul 
véritable Art du Port-folio n°3. Il 
n’y en aura pas pour tout le monde 
mais, ceux qui le récupéreront 
seront les véritables camarades, les 
frères et sœurs de Sang (à boudin). 
(parce qu’avec ce numéro, il y aura 
un cadeau pour les 100 premiers 
exemplaires, un portfolio !)

VI - En plus d’une hygiène im-
peccable, vous, frères et sœurs de 
charcuterie, devrez porter fièrement 
le T-shirt, d’une blanche pureté, 
de la Gazette saucisse (seulement 
10€, en coton bio, toute taille). Vous 
porterez alors vos prophètes jour-
nalistes jusqu’à la lointaine nation 
d’Italie.

Votez pour nous, pour la RDS 
(République Démocratique des 
Saucisses) !

Bisous.

        
              Axel et Marie

monde
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                   “ S'il faut donner son sang / Allez donner le vôtre / Vous êtes bon apôtre / Monsieur le Président. " Le déserteur, Boris Vian  3

tribune

Monsieur le Président, 

Je vous fais une lettre, que vous lirez peut-être, si vous avez le temps. Je vous écris au nom de la rédaction de la Gazette 
Saucisse, journal lycéen du lycée Jean Macé de Lanester (Morbihan). 
Entre nous, monsieur le Président, nous n'avons pas que des compliments à vous faire alors arrachons directement le 
pansement ( nous passerons aux mots doux un peu plus tard … ).  

Pour commencer, nous, lycéens, aimerions vous faire part de notre ressenti sur cette fameuse réforme du lycée (et tout 
ce qui va avec). Honnêtement, nous sommes fatigués, stressés et angoissés. Parcoursup ferme dans un mois, et peu 
d'entre nous savent réellement ce qu'ils veulent faire. Il nous est demandé de choisir des spécialités dès la seconde et 
nous sommes débordés par les devoirs et les préoccupations du lycée. Vous avez laissé Monsieur Blanquer nous impo-
ser une réforme qui n'a finalement jamais fonctionné. Les épreuves sans cesse modifiées, voire supprimées et le bac au 
contrôle continu ainsi que Parcoursup nous mettent une pression continuelle tout au long de l'année, dire que ce n'est 
pas facile d'être lycéen en 2022 est un doux euphémisme. D'ailleurs, pourriez vous répondre à la grande question que 
tout le monde se pose, est-ce que vous dormez dans le même lit que Monsieur Blanquer ? Nous, lycéens, sur le terrain, 
tous les jours voyons nos professeurs se mettre en arrêt un à un pour burn-out. Ils ne sont d'ailleurs jamais remplacés. 
Cela prouve bien que l'état du lycée n'est pas aussi bon que ce que vous essayez de faire croire. Malgré tout, nous tenons 
mais ce n'est pas grâce à vous. 

Passons maintenant à l'économie ! Vous avez supprimé l'Impôt Sur la Fortune et instauré une « flat tax » (prélèvement 
forfaitaire unique pour préserver la fortune des plus riches, sensés être de bons investisseurs), mais diminué les APL et 
ignoré le pouvoir d'achat des plus précaires. Ainsi, le niveau de vie des 1 % les plus aisés a augmenté de 2,8 % tandis que 
les plus pauvres ont vu le leur diminuer de 5% ( source : Institut des Politiques Publiques ). En bref : les riches sont de 
plus en plus riches, tandis que les pauvres sont de plus en plus pauvres. Ces inégalités impactent la jeunesse, étudiants 
ou jeunes travailleurs qui sont nombreux à avoir faim, et à ne simplement pas pouvoir se nourrir chaque jour. Vous le 
savez aussi bien que nous, des milliers de jeunes font la queue tous les jours devant les banques alimentaires et vous 
trouvez ça normal ? Assez normal pour ne rien faire ? 
Quand des citoyens se sont soulevés pour faire entendre leur voix et dénoncer cette politique, vous vous êtes contentés 
de réprimer leurs manifestations au lieu d'agir en leur faveur.

Parlons aussi, un instant de la liberté de la presse. La France est le pays des libertés et la liberté d’informer est essen-
tielle dans une démocratie. Nous en sommes d’autant plus conscients que nous sommes des journalistes aussi. L’ONG 
Reporters sans frontières a publié l’an passé, le mardi 20 avril, son classement annuel mondial de la liberté de la presse. 
La France se retrouve à la 34e position sur 180 pays. Les causes de ce mauvais classement, des violations des droits de 
la presse dans l'hexagone : journalistes blessés par tirs de LBD lors de manifestations contre le projet de loi de "sécurité 
globale", journalistes arrêtés arbitrairement (ou matériels confisqués) et enfin, journalistes d’investigation qui ne sont 
pas à l’abri des pressions exercées par la police des polices (IGPN) pour qu’ils révèlent leurs sources, ce qui est interdit. 
Qu’avez vous fait pour la liberté de la presse ? Et qu’allez-vous faire si vous êtes candidat et réélu ? 

Enfin, parlons avenir ! Mais quel avenir dans ce monde menacé par le changement climatique ? En tant que lycéen, nous 
pensons pouvoir vous le dire, sur ce plan, votre copie n'est pas brillante. Nous avions des attentes. Nous avons été très 
nombreux à marcher pour le climat, pour demander des actions de la part du gouvernement. Nous le savons tous, il ne 
reste que quelques années pour essayer de changer les choses mais malgré cela, nous ne voyons rien bouger. Tous les 
bilans le prouvent : vous n'avez pas tenu vos engagements et avez continué sur la lancée de la destruction de l'environ-
nement au profit de l'économie. Vous avez convoqué des citoyens pour trouver des solutions, ils ont travaillé pendant 
des mois mais finalement vous ne les avez pas écoutés et le pays reste dans son éternelle inaction climatique. 

Quand entendrez-vous enfin la voix de la jeunesse ? 

Maintenant, profitez bien de ces mots tous doux, nous allons vous caresser dans le sens du poil pour vous faire ronron-
ner de plaisir ! Vous aviez raison quand vous disiez que c'était dur d'avoir 20 ans en 2020, ça au moins, on ne peut pas 
vous l'enlever ! Une des rares mesures que nous avons appréciée pendant votre mandat, c'est la généralisation du Pass 
Culture. Cependant, nous pensons pouvoir dire sans trop nous mouiller que ce n'est pas suffisant pour calmer la colère 
de la jeunesse. 

Face à ce monde qui ne nous aide pas, « marche ou crève », il faut choisir, nous, les jeunes ! Et nous choisissons de mar-
cher ! Nous espérons que le prochain président saura nous écouter et mettre en place de réelles actions pour le climat, 
la justice sociale et le lycée ainsi que l'université et finalement, pour le bien de tous. 

Nous vous prions de croire, monsieur le Président, en l'expression de nos salutations distinguées.

                                                                                                              
                                                                                                                            Thaïs, pour la Rédaction de la Gazette Saucisse

bafouille

En ces temps de campagne électorale, la Rédac a décidé d'envoyer une lettre ouverte directement en direction de l'Elysée, 
au Président de la République Emmanuel Macron. Si nous obtenons une réponse, nous nous engageons à la publier dans 
la prochaine Gazette ! Voici le texte :



 

 En bref...

                  "  La différence entre littérature et journalisme, c'est que le journalisme est illisible et que la littérature n'est pas lue. " Oscar Wilde 4

Société

et aussi...

International

Titi, foncée, chloé, axel, elise
 (photo : Un ministre des Iles Tuvalu, les pieds dans l'eau pour interpeler les dirigeants 

de la Cop 26 en décembre 2021, 
image libre de droit sur pixabay.fr)

Le 25 décembre, James Webb, un télescope spatial est envoyé dans l’es-
pace par la fusée Ariane-5 depuis Kourou en Guyane. Il a été conçu par la 
NASA (National Aeronautics and Space Administration) avec la coopération 
de l’ESA (European Spatial Agency) et l’ASC (Agence Spatial Canadienne) 
dans le but de répondre à deux grandes questions : d’où venons-nous ? 
Sommes-nous seuls dans l’Univers ? Le 25 janvier, il a atteint son orbite 
finale à 1.5 millions de kilomètres de la Terre, ce qui lui permet d’obser-
ver les premières galaxies de l’Univers et de répondre aux questions des 
scientifiques. Cependant il faudra un peu de patience, les premières images 
n’arriveront que cet été !

Pour les fêtes de Noël une collecte au profit des 
Restos du Coeur avait été organisée par le CVL. 
Elle aura permis de récupérer plus de 70 kilos 
de denrées et de produits de première nécessité, 
destinés à soutenir les plus démunis. Donc voilà 
une petite parenthèse pour vous féliciter, élèves 
et professeurs de ce lycée, qui avez encore prouvé 
que vous êtes des gens fort charismatiques. 

La Fédération américaine de football s’engage à payer l’équipe nationale 
féminine au même niveau que les hommes après l’action des joueuses (leur 
capitaine Megan Rapinoe en tête), championnes du monde en 2018. C’est 
une première mondiale qui donnera peut-être des idées à la FFF. 

Covid-19 : la pandémie décroît partout dans le monde, sauf 
en Asie. En France, ce samedi 26 février, au moment où 
nous bouclons ce numéro, le dernier bilan fait état de 53 
623 nouvelles contaminations. Les chiffres communiqués 
par Santé publique France montrent donc que le nombre 

de nouveaux cas a baissé par rapport à 
samedi dernier (- 23 015), et la moyenne 
de cas quotidiens sur sept jours diminue 
également : 59 844 nouveaux malades 
contre 63 132 la veille. En outre, le taux 
d'incidence a baissé. Il est désormais de 
679 cas pour 100 000 habitants. Seule 
ombre au tableau : le nombre de morts 
reste encore très élevé. En 24 heures, on 
a enregistré 101 décès à l'hôpital. Cela 
porte ainsi le nombre de morts à 109 928. 

Ce 25 février s'est déroulée la 47ème céré-
monie des César. Le maître de cérémonie 
Antoine de Caunes en compagnie de la 
présidente, l'immense scénariste Danièle 

Thompson, ont mené avec humour la fête annuelle du ci-
néma français. Entre deux messages de soutien aux Ukrai-
niens, c'est Illusions Perdues, adaptation du roman d’Ho-
noré de Balzac de Xavier Giannoli qui sera sacré meilleur 
film. Valérie Le Mercier dans Aline est la meilleure actrice et 
Benoît Magimel dans De son vivant le meilleur acteur. Les 
stars de la soirée étaient Illusions Perdues et Annette de 
Leos Carax, les deux films les plus nominés et récompen-
sés. Une cérémonie riche en émotions. Cependant on peut 
toujours remarquer une séparation des hommes et des 
femmes pour les catégories Meilleur.e Acteur.rice et  Meil-
leur.e Acteur.rice dans un Second Rôle. Et encore la risée 
de l'art de l'animation... avec un temps de parole limité et 
des gags insultants (à noter que c'est Le Sommet des Dieux 
qui a été sacré meileur film d'animation. Dans l'équipe qui 
a réalisé cette adaptation du célèbre manga de Taniguchi, 
nous retrouvons Alexis Godard - chef coloriste - , un des 
premiers illustrateurs de la Gazette saucisse et créatreur de 
notre logo en2012, bravo Alexis ! 

Le 6 février 2022, les satellites ont photographié le plus grand dé-
ploiement militaire sur le territoire de la Biélorussie près de la frontière 
avec l'Ukraine depuis la guerre froide, sous prétexte (selon les Russes) 
d’une manœuvre d’entraînement conjointe avec l’armée biélorusse. Le 
15 février, le retrait des troupes russes est annoncé, alors que seu-
lement une partie est déplacée. Suite à cela, le 21 au soir, Vladimir 
Poutine, président de la Russie, déclare qu’il reconnaît l'indépendance 
des territoires séparatistes prorusses du Donbass, un acte stratégique 
lui permettant d’affaiblir l’Ukraine et d’avoir une excuse pour soutenir 
militairement cette région.
Cette feinte débouche la nuit du 23 au 24 février à 4 heure 
du matin sur le début officiel de l’invasion de l’Ukraine.  La 
guerre est lancée, dans un pays européen… Une série 
de frappes aériennes a touché le pays provoquant plus de 
30 morts. Le lendemain, l’avancée des troupes par le nord 
provoque pour l’instant 137 morts, et le bilan continue 
d’empirer. La capitale n’est pour l’instant pas encore prise 
mais cela ne saurait tarder. 
Cependant, la résistance ukrainienne commence à s’orga-
niser. La mobilisation générale de tous les hommes entre 
18 et 60 ans a été décrétée, les empêchant de quitter le 
pays, contrairement aux femmes et aux enfants. Les réfu-
giés sont actuellement plus de 100 000 et commencent à 
être accueillis en Allemagne et en Bulgarie. L’Allemagne a 
notamment autorisé l’envoi de 400 lances-roquettes an-
ti-chars à l’Ukraine, et La France prévoit d’envoyer  des 
soldats en Roumanie et en Estonie mais pour l’instant au-
cun en Ukraine.  
Selon certains spécialistes, la guerre va durer et l’invasion 
russe pourrait s’étendre  à la Géorgie et la Moldavie, eux pays voisins 
de l’Ukraine... Soutien au peuple ukrainien !

Oyez, oyez lycéens ! 

Vous nous avez élus écodélégués en septembre dernier avec pour 
mission d’œuvrer pour la planète au sein du lycée et nous venons 
vous rendre compte d’un de nos nombreux projets ! En effet, 
après plusieurs réunions, nous avons décidé de mettre en place 
un potager derrière le bâtiment D pour améliorer la biodiversité, 
créer des rencontres et peut-être même pouvoir déguster nos 
produits. Il serait associé à quelques arbres fruitiers, à des es-
paces fleuris et peut-être même à une ruche ! 
Mais pour cela nous avons besoin de vous chers lecteurs : motivez 
des troupes prêtes à mettre main à la terre ! Nous recherchons 
également un adulte compétent pour nous accompagner. Nous 
reviendrons bientôt vers vous pour vous informer de l’avancée du 
projet potager et faire appel à votre générosité pour obtenir des 
graines, des plants et des outils. 
En attendant, restez à l’affût d’une marche verte et continuez vos 
efforts ! 
                          Les écodélégués de Jean Macé

Le tiktokeur Benjamin Ledig a posté récemment sur les réseaux 
une vidéo de lui en train de ‘twerker’ (se déhancher) dans une 
église. En guise d’excuse, il a posté une deuxième vidéo toujours 
provocante puisqu’il a refait la même chose. Cet influenceur était 
déjà connu pour plusieurs ‘bad buzz’, qui l’avaient déjà fait percer 
sur le net et a été banni par la suite. Menacé de mort par cer-
tains internautes, il refuse toujours de s’excuser pour l’instant et a 
conscience des risques qu’il prend.



sociétélycée  du bac...

                                   " Le bac, c'est comme la lessive : on mouille, on sèche... et on repasse. ”  Henri Troyat  5

D’abord, le but de cette manœuvre est 
de laisser aux professeurs et aux élèves 
le temps de finir le programme dans leur 
matière. En effet, le fait de décaler les 
épreuves de bac en mai laisse plus de 
temps aux élèves pour se préparer. Avec 
les différentes vagues de Covid cette an-
née, beaucoup de classes ont pris du re-
tard dû aux absences de masse d’élèves 
et de professeurs. Peu nombreuses 
étaient celles qui allaient avoir le temps 
de finir le programme à temps pour mi-
mars. Ainsi, les épreuves se déroulant 
en mai seront basées sur le même pro-
gramme que celui prévu en mars : il reste 
inchangé.

Pour favoriser une égalité au sein des 
élèves lors du déroulement des épreuves 
de spécialité, en plus de ne pas modifier 
le programme, des petits aménagements 
seront mis en place. Premièrement, les 
deux jours précédents seront destinés 
à des révisions avec les professeurs de 
spécialité; et deuxièmement, plus de su-
jets ou d’exercices seront proposés aux 
élèves. Ainsi, cela leur laissera la possi-
bilité de choisir ceux qu’ils maîtrisent le 
mieux et qu’ils ont pu travailler davan-
tage en cours, c’est toujours ça de pris !

Le report des spés touche aussi notre 
bien-aimé Parcoursup. Pour ceux qui ne 
le savent pas, c'est une plateforme qui 
décide notre orientation selon nos vœux. 
En gros, on dit où on veut aller et beau-
coup de critères sont pris en compte, les 
notes et tout et l'algorithme fait un tri. 
Eh bien ces épreuves devaient compter 
sur Parcoursup mais ce n’est plus le cas. 
Cris de victoire pour certains qui ont des 
bonnes moyennes, gros sanglots pour 
ceux qui espéraient se rattraper de leurs 
erreurs, des absences,et de la notation 
des profs… En parlant juste des notes, on 
aura plus de temps en mars ( fermeture 
des voeux le 29) pour trouver des for-
mations qui nous conviennent, écrire des 
tonnes de lettres de motivation, aller aux 
journées portes ouvertes, bref, on a plus 
de temps pour choisir notre futur ! 
C’est bien beau tout ça, mais ce report a 

aussi des conséquences négatives, et pas 
des moindres !
Tout d’abord, cela laisse moins de temps 
à vos saucisses-rédactrices préférées 
pour vous écrire leur prochain numé-
ro qui aura pour thème principal l’Italie. 
Pour vous garantir ce numéro de qualité 
et des sources plus que fiables, l’équipe 
va enquêter sur place du 24 au 29 avril 
lors d’un voyage commun avec les italia-
nisants et les latinistes. Cependant, cela 
ne tombe même pas deux semaines avant 
les nouvelles dates des épreuves de spé-
cialité qui ont été fixées du 11 au 13 mai. 
Ça va être un planning bien chargé pour 
vos rédacteur.ices, mais bon, en tant que 
saucisses confirmées, on va réussir à tout 
faire avec brio je n’en doute pas !
Normalement, une fois les épreuves pas-
sées, on se concentrait sur une autre 

épreuve, le grand oral ainsi que d’autres 
chapitres pas prévus aux écrits. Mainte-
nant que les écrits sont plus tard, soit on 
doit travailler les deux en même temps, 
soit on prépare l’oral entre mai et juin 
(oui il n’y a rien entre mai et juin, on a 
remarqué). Ainsi, on a moins de temps 
pour cette épreuve qui est quand même 
coef 10 et qui doit être bien préparée. 
Si je vous résume : mi-mai on passe les 
écrits, fin mai les TPs (travaux pratiques)/ 
oraux pour ceux qui en ont, mi-juin on 
passe la philo et fin juin le grand oral. Pe-
tite pensée aux Abibacs d’ailleurs qui, au 
milieu de tout ça, ont leur Abitur. Mais les 
conditions du grand oral, elles, restent 
inchangées : toujours deux sujets à pré-
parer, un tiré au sort, pas de support, et 
beaucoup de stress. 

Un des points positifs avec le fait que les 
épreuves de spécialité se passaient en 
mars était que cela permettait d’espa-
cer les dates des épreuves les unes des 
autres. Ainsi, on pouvait plus se pen-
cher sur la philosophie ou le grand oral 
(comme évoqué ci-dessus). Mais là, tout 
va se condenser en un très court laps de 
temps. Nos seules vacances à cette pé-
riode sont celles d’avril, et, au lieu de 
profiter du printemps et du soleil, on va 
se retrouver cloîtrés dans nos chambres 
à réviser toutes nos matières en même 
temps. Ces vacances ne vont pas être de 
tout repos, loin de là ! Alors, pour nos ter-
minales, essayez de trouver quand même 
du temps pour vous changer les idées et 
changer d’air, tout en commençant déjà à 
jeter un coup d'œil à vos cours de l’année 
pour ne pas vous retrouver débordés à la 
rentrée ;)

Enfin, les notions de septembre seront 
plus difficiles à réapprendre. En effet, 
notre cerveau les aura assimilées à une 
date plus ancienne et donc il faudra ré-
activer ces connaissances. C’est plus dur 
de se rappeler des cours de septembre 
en mai qu’en mars ! Vous allez nous dire 
“oui mais gnégnégné vous avez écrit vos 
cours sur des cahiers de toute façon et 
puis, vous avez seulement à les relire de 
temps en temps et ça le fait”, mais sachez 
que rien ne remplace un cours en présen-
tiel avec un de nos (supers) professeurs. 
Alors oui, on a toujours des cours écrits 
(sauf pour celleux qui n’ont rien écouté 
et rien pris en note !), mais ce n'est pas 
la même chose, et dans tous les cas, les 
cours les plus anciens demandent plus de 
révision et de travail.

Ainsi, bien que ces épreuves reportées 
aient pour but de limiter les inégalités 
entre les régions et élèves, cela n’apporte 
pas que du positif et il existera toujours 
des classes qui auront plus ou moins vu 
tel ou tel sujet. Bref, on croit en tous les 
terminales et on sait qu’iels vont réussir !

    L’N et L’ISE (illu' d'Aerouann)

    Un  report  des  épreuves : 
une situation déseSPÉrante ? 

Covid, bac, masques, Blanquer, réforme, cas contact, grand oral, spés… Tous ces mots sont le quotidien des lycéens. Si on les met dans 
un mixeur ça donne à peu près : contrôle continu, confinement, école à la maison, épreuves annulées, hybride… Cette année, le covid 
était encore bien présent, mais les épreuves sont (pour l’instant) toutes maintenues, le seul changement est le report des épreuves de 
mars (qui ne sont plus en mars vous l’aurez compris). Les épreuves concernées sont… Petite pause suspens accompagnée de roule-
ments de tambour…  les épreuves de spécialités, l’attente fut intenable on sait. Donc ces épreuves concernent les terminales générales, 
et sont coef 16 chacune, donc en gros, on joue 32% de notre bac. Ce report des épreuves fait débat : d’un côté, certains en sont ravis, 
d’un autre, certains dégoûtés. Mais qu’est-ce que ce report d’épreuves de spécialité entraîne réellement ?
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                                                                               " L'amor che move il sole e l'altre stelle. " Dante,  Paradiso XXXIII (dernier vers) 6

  L’interview  presque   réelle… 

Julie

Monsieur Alighieri, parlez-nous de 
votre enfance …
Je suis né en 1265, à Florence. J’ai perdu 
ma mère alors que je n’avais que 4 ou 5 
ans. Mon père faisait du commerce. J’étais 
un garçon curieux et j’ai eu pour maître 
Brunetto Latini, l’une des personnes les 
plus cultivées de Florence.

Parlez-nous de la « Divine comé-
die »
Dans ce poème, je me retrouve dans une 
forêt obscure car j’ai perdu mon chemin. 
Je croise trois bêtes féroces qui m’em-
pêchent de sortir de cette forêt. L’âme de 

Virgile, le plus grand poète de l’Antiqui-
té, vient me réconforter et me proposer 
un autre chemin, plus long, plus difficile, 
mais qui me permettra de rejoindre la lu-
mière. Il me faudra traverser l’Enfer, le 
Purgatoire et le Paradis avant de rejoindre 
le monde des vivants.

Un peu comme Enée dans le chant 
VI de l’Enéide, en somme ?
Oui, c’est effectivement l’une de mes 
sources d’inspirations… Virgile a eu la 
belle idée d’organiser une rencontre entre 
Enée et son père dans les Enfers, afin qu’il 
lui prédise son avenir. 

On vous connaît en tant que poète 
et homme de lettres, n’est-ce pas in-
compatible avec la politique ?
Il est compliqué de vivre à Florence au 13e 
- 14e siècle sans avoir de position « po-
litique ». Enfant, j’ai connu les rivalités 
entre les guelfes (soutien du Pape) et les 
gibelins (soutien de l’empereur). Ma fa-
mille était guelfe. Les guelfes ont gagné 
contre les gibelins. Nous aurions pu vivre 
en paix, mais les guelfes se sont scindés 
en deux groupes opposés : les guelfes 
blancs qui souhaitaient une indépendance 
de Florence vis-à-vis du pape et 
les guelfes noirs qui souhaitaient 
une intégration de la ville à l’état 
pontifical. Evidemment j’étais 

guelfe blanc. Après quelques batailles où 
je me suis distingué pour ma bravoure, je 
me suis impliqué dans la politique de la 
ville. J’ai été envoyé comme ambassadeur 
pour défendre les intérêts de Florence au-
près du pape Boniface VIII. Mais ce fut une 
erreur. En mon absence, les guelfes noirs, 
ont renversé le pouvoir et j’ai été banni de 
Florence… C’est l’exil qui m’a inspiré. La 
Comédie n’est pas qu’une épopée fantas-
tique dans l’Au-delà, c’est aussi un texte 
politique !

Vous n’avez eu qu’un seul amour ?
Beatrice… J’avais 9 ans lorsque j’ai croisé 
son regard, 18 lorsque je lui ai adressé la 
parole, une seule fois, pour la saluer… Un 
amour impossible. Beatrice est morte à 24 
ans. Elle m’a pourtant accompagné tout 
au long de ma vie. C’est elle qui me guide 
dans le Paradis : je voulais « dire d’elle ce 
que personne n’a jamais dit d’aucune ».

Avez-vous pu retourner à Florence ?
Non jamais. Je suis mort en exil à Ravenne, 
dans la nuit du 13 au 14 septembre 1321, 
sans revoir ma famille, ni mes amis, ni ma 
ville.
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                               On part !
55 élèves du lycée partiront en Italie à 
la fin du mois d'avril sur les traces de 
Dante et de Virgile... 
Le groupe sera composé d'élèves des 3 
niveaux de lycée, 2nde, 1ère et termi-
nale et rassemblera des latinistes, des 
italianisants et des membres de votre 
média lycéen préféré.
Les élèves visiteront Rome et Florence 
pour une découverte linguistique et 
culturelle de l'Italie. Les membres de la 
gazette vous rendront compte de leur 
voyage dans le dernier numéro de l'an-
née à paraître en juin, un spécial Italie, 
ce sera le 40ème.
Les élèves italianisants de 2nde ont pré-
paré l'itw au dessus.

Dante : « dire d’elle ce que personne n’a jamais dit d’aucune ».

Dans le cadre de notre projet « Virgile / Dante », nous avons eu la chance incroyable de pouvoir 
contacter Dante,  poète au succès international…

les 2ndes italien

  Mots mêlés



                               

sociétélycée poésie / business

                   " Je ne me considère pas du tout comme une icône de mode. Plutôt comme quelqu'un habillé par des professionnels."  Jennifer Lawrence, 
                                                                          après avoir passé commande d'un t-shirt de la Gazette  7

Rome, 
la mythique
Une ville regorgeant de légendes, à s’y 
méprendre
Où l'on croiserait des héros, comme 
Énée sur son bateau
Lorsqu’ il arriva de la grande Troie
Et qu’il se hissa sur l’Italia
 Des personnages qui resteraient à tra-
vers les âges
Ceux dont l'on conta les plus beaux 
présages
Ils furent ceux qui restèrent
Les chefs d'une République, d'un Em-
pire ou des mythes par le fer
Ou encore la ruse pour tous tes consuls
De Romulus en passant par Brutus et 
Hercule
Voici venir les seigneurs de la Roma-
nité
Attention il faut être bien réveillé pour 
les admirer

ô Rome, la matinale
Du haut de ton piédestal
Toi qui es traversée de part en part
Chaque jour par des chauffards
Hé oui car la chance de te visiter
Est véritablement un cadeau sacré
Tu as des lieux
Que l'on voit des cieux
Tel que le Vatican
Aimé de tous ses partisans
Symbole d'une religion, c’est le temple 
de l’Adoration
Ou encore le Colisée

Que l'on peut observer
Du haut des étoiles, par-delà le voile 
C'est un véritable vestige d'un autre 
temps
Qui, aujourd'hui resplendit tout pom-
pant

ô Rome, la royale
Raconte-moi encore toutes les épo-
pées
Que malgré les siècles tu as surmon-
tées
Je te demande désormais
 De me livrer tous tes secrets
Ceux d'un autre temps
 Qui furent saisissants
Ils ont été le début
D'une histoire à la Camus
Profondément humain
Ce sont les signes du destin

ô Rome dis-moi encore
Ce que tu caches comme trésors
Qu'ils soient en or, ou bien écrit
Sache qu'à travers ces récits
Mais aussi ces coffres antiques
Tu es la capitale de l’Italique

Siégeant sur un pays
Toute pleine de vie

ô Rome la bruyante
Toi qui es si enivrante
Tes murs sont aussi jaunis
Que tous les textes écrits
Que tu possèdes dans ton cœur
Sont les mots de mille bonheurs
Alors demain au lever du jour
Lorsque je te dirais BONJOUR
Si jamais tu avais à cœur de répondre
Alors je me ferais tondre
Je serai demain comme ces lutins
Ceux du père-noël, toujours heureux
D'avoir senti le feu
D'une ville aux mille parures
Devenant ainsi la commune
Sans pareille mesure
Qui troublerait chacune
Des cellules de mon corps
Je te dis merci encore

       
       Jonathan (illu' de Blaise)

On love le coton bio
La Gazette saucisse sort son t-shirt ! En coton bio ! 
Aidez-nous à financer notre voyage en Italie (fin avril) en  achetant cette 
pièce collector.
Les coupons de commande sont à rendre avant le 15 mars au cdi avec un 
chèque de 10 euros à l'ordre de la MDL.
Et si vous n'êtes pas (ou plus) au lycée, nous pouvons vous l'envoyer pour 
14.50 euros en tout. Pour cela, il vous faudra ennvoyer un chèque de 14.50 
euros à l'odre de la MDL, en précisant la taille voulue (S, M, L, XL) et l'adresse 
d'envoi. Cette commande est à adresser à Lycée Jean Macé / CDI / Avenue 
Jean-Paul Sartre / 56600 Lanester.
                                                       Formidable, n'est-ce pas ? MERCI !



sociétélycée témoignage

                          " À Jean Macé, il y a des canards, mais aussi des canards boiteux ! " Amandine A. 8

 Ma vie en béquilles

Tout d’abord, les béquilles ça fait mal. Ça 
fait mal aux abdominaux (surtout quand 
ils ne sont pas habitués à travailler…), à 
la jambe saine qui doit compenser, mais 
aussi aux mains. A force de supporter le 
poids du corps (sans compter le poids du 
sac de cours et le poids de mon humour) 
à longueur de journée, les mains finissent 
crispées et écrasées sur les béquilles. La 
mousse prévue sur les poignées n’est pas 
suffisante pour empêcher les douleurs et 
il faut alors mettre des gants. Ces acces-
soires complètent souvent très bien ta 
tenue, surtout si tu portes un tee-shirt 
et un short. « Heureusement » en ce mo-
ment il fait froid et ils permettent de
réchauffer tes mains qui sont toujours 
exposées à l’air libre, ne pouvant al-
ler au chaud dans les poches. Ces 
gants, quand tu as des béquilles, ils 
sont d’ailleurs compliqués à mettre, 
comme toutes ces petites choses du 
quotidien normalement si simples 
et si rapides à réaliser. Par exemple 
: mettre son masque, composter sa 
carte de bus, faire un câlin, répondre 
à un appel, enlever ses cheveux de 
ses yeux, faire coucou de loin, se la-
ver les mains... 

Dis-toi que pour TOUTES ces choses, 
il faut, avant de les accomplir, s’ar-
rêter, et d’une main tenir les deux 
béquilles pour pouvoir avoir l’autre 
de libre et réaliser ton action. Action 
que tu ne peux donc faire que d’une 
main, pas très pratique lorsqu’il s’agit 
d’écrire un SMS. 

Une des situations les plus embar-
rassantes est lorsque tu as tes écou-
teurs, que quelqu’un vient te parler et 
que tu ne l’entends pas à cause du 
volume. Tu dois en effet lui crier un « At-
tends ! », le temps que tu réalises ton pro-
cessus d’arrêt pour pouvoir tenir d’une 
main tes deux béquilles et de l’autre reti-
rer un écouteur. Une fois que tu as enfin 
fini ton trafic, tu te rends compte de l’air 
stupéfait de ton camarade qui vient de se 
faire couper la parole et crier dessus sans 
explication.
En parlant de camarades, de nouvelles 
habitudes se créent à cause de tes bé-
quilles. Tu es par exemple plus lent pour 
te déplacer et tes potes sont obligés de 
marcher à ta vitesse et de t’attendre. Ah, 

quel sentiment de culpabilité ! Et ce sen-
timent se ressent dans de nombreuses 
autres situations. Au self par exemple, 
tes amis doivent prendre sur leur propre 
plateau ton verre, tes couverts et toute ta 
nourriture. Pareil pour ce qui est de dé-
barrasser, mais tu te rassures en te disant 
que tes assiettes vides sont un peu moins 
lourdes à porter. Ils doivent aussi t’ou-
vrir et te tenir toutes les portes, sinon tu 
te les prends en pleine tête. Ils gagnent 
quand même deux avantages à ce que tu 
aies des béquilles : ils peuvent écrire sur 
leur CV qu’ils ont de l’expérience en tant 
qu’auxiliaire de vie et peuvent profiter de 
l’ascenseur avec toi.

L’ascenseur, tout un sujet ! Heureu-
sement qu’il est là mais il reste tout de 
même énervant. Il est long à arriver et 
est à prendre en compte dans le calcul 
du temps de trajet pour ne pas arriver en 
retard en cours. De plus, il répète à lon-
gueur de journée les mêmes phrases ro-
botisées « fermeture des portes ; ouver-
ture des portes ; rez de chaussée... " qui 
deviennent à force vraiment lassantes. 
L’ascenseur n’est pas la seule chose du 
lycée que l’on regarde d’une autre façon 
lorsque l’on a des béquilles. Il y a aussi 

le pont entre le bâtiment A et B, alias le 
pont de la mort. Les planches sont tout 
juste assez rapprochées pour pouvoir 
laisser passer les anti-dérapants sous les 
béquilles et la peur d’en bloquer une dans 
le pont est omniprésente à chaque tra-
versée. 

Les couloirs bondés peuvent aussi être 
source de difficultés, car il est impos-
sible de pousser les autres élèves pour se 
frayer un passage en ayant des béquilles. 
Il faut alors se faire petit et se couvrir 
d’excuses « pardonnez moi/ pardon j’ai-
merais passer/ euh… s’il vous plaît/ etc... 
». Les élèves te remarquent alors et s’em-

pressent avec pitié de se décaler. 
Cette pitié est toujours surprenante, 
lorsque par exemple l’on te demande 
si tu vas bien, si tu n’as pas trop mal, 
si tu t’en sors avec tes béquilles. Et, 
bien que tu répondes « Oui ça va », 
ton interlocuteur va quand même 
clore la conversation avec un « Bon 
courage !... ». Alors tu te remets en 
question et tu te demandes : « Mais… 
je fais si pitié que ça ?...» Il reste un 
autre aspect de la vie en béquilles, 
celui en ville. 

Les marches des trottoirs, les plaques 
d’égouts mouillées et glissantes et 
les voitures mal garées deviennent 
tes pires ennemies. Le pire, je crois, 
ce sont les passages piétons. C’est 
très stressant car tu te sens obligée 
de te dépêcher pour ne pas faire at-
tendre la voiture qui t’a gentiment 
laissé passer. Enfin, ce n’est peut-
être pas par gentillesse mais pour 
accomplir sa bonne action de la 
journée que le conducteur s’est ar-
rêté pour laisser passer une éclopée.

Voilà, j’espère maintenant que tu com-
prends mieux ce qu’est la vie en bé-
quilles. Une dernière chose, sache que tu 
peux même devenir un danger pour tes 
proches. Eh oui ! Il suffit que tu poses tes 
béquilles et qu’elles traînent n’importe 
où. Ils butent dessus, et paf ! Ils tombent. 
Tu l’as bien compris, à cause de tes 
propres béquilles, tu peux même réussir 
à faire une béquille à quelqu’un…

           bras de fer (illu d'Anna)

Salut à toi, bipède ! Je te propose aujourd’hui de te mettre dans la peau d’un monopède, ou plutôt d’un tripède. Tu es à des 
années-lumière de te douter de tous les petits inconvénients qu’il y a de n’avoir qu’une jambe, ou bien une jambe et deux 
bâtons. Je t’assure qu’à la fin de ce témoignage, tu prendras conscience de la chance que tu as d’avoir les pieds sur Terre 
(physiquement parlant).



sociétémonde

Écofascisme, 
notre dernière chance de survie ? 
D’après de nombreux sondages, plus de la moitié des Français serait favorable à une 6ème République. De-
puis plusieurs années, le passage à cette nouvelle République revient souvent, surtout depuis 2017 où certains 
politiques ont axé leur programme sur le changement de Constitution. Cette révolution du système actuel serait 
bénéfique sur de nombreux points si c’est au peuple de le réécrire. Le côté écologie aura peut-être enfin sa place 
dans les textes fondamentaux. Mais dans cette article, partons sur un côté plus extrémiste encore. À la vitesse 
à laquelle se dégrade la planète, notre seule option pour agir vite et bien serait peut-être de mettre en place … 
une écodictature. Réfléchissons alors sur ce nouveau concept de système politique qui, je vous l’accorde, peut 
faire peur quand on l’énonce !

écologie

                                                              " L’homme se doit d’être le gardien de la nature, non son propriétaire. " Philippe St Marc  9 10

L’écofascisme, écototalitarisme ou en-
core écodictature est un régime mis en 
place pour préserver l’environnement. 
Ce régime qui n’a jamais encore vu 
le jour pour un pays a été développé 
par deux intellectuels allemands vers 
le 19ème siècle (Ernst Moritz Arndt et 
Wilhelm Heinrich Riehl). L’objectif de 

cette dictature serait de réduire la po-
pulation mondiale par la coercition (le 
principe d’obliger et de contraindre) et 
par le contrôle des naissances. Une fois 
le problème de surpopulation réglé,  
les habitants assureraient la continuité 
de l’humanité en vivant d’une agricul-
ture simple, de la chasse et de l’artisa-

nat. On retournerait en 
quelque sorte quelques 
milliers d’années en ar-
rière, accompagnés de 
notre instinct primitif. 
Les voyages, les nou-
velles technologies, les 
objets et engins pol-
luants,… tout ce qui 
nuit à la planète serait 
alors interdit. 

Cet état «totalitaire» 
obligerait les habitants 
à une forme de décrois-
sance. De nombreuses 
libertés seraient tou-
jours présentes mais le 
sauvetage de la planète 
deviendrait l’obligation 
et le devoir premier de 
chaque citoyen. Il fau-
drait obéir à des nou-
velles lois : nouvelle 
méthode de vie, se dé-
barrasser  de tous les 
objets polluants, tra-
vailler pour la sauve-
garde… L’ensemble des 
lois serait pour le bien 
commun des habitants, 
dans l’objectif de les 
sauver de la pollution et 
des crises que l’on voit 
arriver. Les textes se-

ront les bases d’une République mais 
en ajoutant des obligations strictes qui 
feraient que le pays serait une dicta-
ture.

Je vous vois lever les yeux au ciel 
mais ce régime est peut-être l’une 
des seules solutions pour limiter le 
réchauffement climatique à 2° si l’on 
veut pouvoir éviter des conséquences 
encore plus dramatiques. En effet, la 
trajectoire actuelle, avec des sociétés 
qui ne changent pas et des politiques 
inexistantes ou trop « timides », nous 
amène vers un réchauffement clima-
tique à 4°. Cela serait une catastrophe 
pour la planète mais aussi et surtout 
pour nous : catastrophes naturelles 
amplifiées et plus extrêmes (séche-
resses, ouragans, inondations,… à ré-
pétition), elles mèneront à des crises 
migratoires, économiques, sociales et 
démographiques. Pour les animaux, 
la liste de conséquences est longue 
: acidification des océans, fonte des 
glaciers, perte de biodiversité pour in-
capacité d’adaptation,… c’est toute la 
chaîne alimentaire qui est mise en jeu. 

Si la France veut tenir sa promesse sur les 
Accords de Paris sur la division par 4 des émis-
sions de gaz à effet de serre d’ici 2050, il faut 
que tout les citoyens changent leurs habitu-
des et leurs modes de vie. 

Mais cela sera sans doute impossible 
de motiver les 67 millions de per-
sonnes à faire des changements aussi 
conséquents surtout si tout le monde 
n’adhère pas.



                               

sociétémonde écologie

 9 g
                    "  Nous n'héritons pas de la terre de nos parents, nous l'empruntons à nos enfants. " Antoine de Saint-Exupéry 10

C’est quoi, 
Extinction 
Rebellion ?

Extinction Rebellion est né en 
2018 au Royaume-Uni. Ces mi-
litants veulent « déclarer l’état 
d’urgence climatique et écolo-
gique » pour pousser les gou-
vernements à mettre en place 
un  plan concret pour réduire les 
émissions de gaz à effet de serre 
d’ici 2025. Ce « mouvement mon-
dial de désobéissance civile » se 
revendique non-violent. Il orga-
nise des actions chocs dans le but 
d’attirer l’attention pour rallier 
le maximum de personnes à sa 
cause.

Il existe un groupe d’Extinc-
tion Rebellion dans le Morbihan, 
à Vannes, que vous pouvez re-
joindre. Le groupe se réunit une 
fois par mois. En ce moment, il 
est mobilisé sur des actions rela-
tives à  l'agro-industrie ou encore 
sur un projet d'immobilier de luxe 
sur l'ile Berder... 

Pour plus d'informations, vous 
pouvez les contacter à 

vannes@extinctionrebel-
lion.fr

Ce nouveau régime serait assez brus-
que au début et changerait à jamais le 
sens de la vie et le but de nos sociétés 
(qui est en ce moment faire de l’argent, 
toujours plus). Force est de consta-
ter que nous avons été beaucoup trop 
loin sans jamais ouvrir les yeux : les 
générations passées ne pensaient que 
croissance. Les nouveaux «bonheurs» 
que procurent les nouvelles techno-
logies et autres inventions du 20ème 
siècle ne sont que mirages. Seul le dé-
veloppement de la médecine a été im-
portant pour l’humanité. 

Nous appartenons, nous lycéens, à une géné-
ration où nous sommes obligés d’assumer les 
choix passés. Pour caricaturer : nous avons 
trois options : ne rien faire et arrêter de ré-
fléchir pour faire vivre l’espèce humaine en-
core quelques dizaines d’années, laisser faire 
les politiciens en croisant les doigts pour 
qu’ils changent et qu’ils nous sauvent ou ac-
cepter des règles strictes et changer à jamais 
nos façons de penser et de voir la vie. 

Aucune de ces options ne verra peut-
être le jour et même la mise en place 
d’une écodictature pourrait entraîner 
guerre civile et sang. 

Des mouvements activistes comme 
Greenpeace ou Extinction Rebellion, 
présents dans le monde entier, im-
posent des actions fortes, ils portent 
un combat pour nous et notre planète. 
Cette manière de désobéir aux auto-
rités est parfois mal vue dans l’opi-

nion. Certains militants sont même vus 
comme des terroristes ! Pourtant, ils le 
font à bon escient. Ainsi, je le répète, 
si on se contente de laisser les choses 
aller comme elles vont, on va droit 
dans le mur. Il faut donc aller plus vite 
et plus fort, ce que pourrait réaliser un 
système dictatorial en imposant à tout 
le monde sans contestation possible et 
en toute liberté d’action. Mais qui ca-
naliserait ce pouvoir et qui oserait ren-
verser le pouvoir ? La question reste en 
suspens…
Ainsi, il semble urgent d’imposer des 
règles dures et strictes afin de limi-
ter le réchauffement avec ses consé-
quences dramatiques et les pollutions 
tout aussi mortifères, pour nous, pour 
la faune et pour la flore. Alors, l’éco-
dictature du 21ème siècle serait au 
service d’un nouveau projet de vie et 
de solidarité : les grands patrons, les 
grandes entreprises, les décideurs 
politiques deviendraient les premiers 
écologistes.

Le futur est imprévisible. Dans cet ar-
ticle, je vous ai donc proposé une so-
lution pour un avenir meilleur, celle 
d’une dictature verte. C’est une idée 
radicale, je vous l’accorde mais tout à 
fait adaptée à ce que nous vivons. Elle 
vaut la peine que vous y réfléchissiez, 
que vous soyez contre ou pour. Mais 
un jour, ce qui est sûr, c’est que l’on 
sera réellement obligé de changer cer-
taines choses. Et vous serez toutes et 
tous concernés.

            Ewen (illu' de Yanaël)

 Lycéennes en action lors de la marche pour le climat à Lorient en mars 2021 (photo Gazette saucisse)
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Cet événement a surtout eu lieu pen-
dant la première quinzaine de janvier, 
mais débute en décembre alors que nous 
sommes à 1 mois de l'Open d'Australie... 
Tout commence le 16 décembre 2021 
lorsque le champion apprend qu’il est 
positif au covid (tiens, enfin un élément 
qui fait penser à autre chose qu'au quoti-
dien de ces 2 dernières années...). Malgré 
cela, il accueille tout de même de jeunes 
joueurs au sein de son académie, le No-
vak Center, centre dans lequel un certain 
joueur de renommé bretonne (genre mé-
ga-exagération) aimerait énormément 
séjourner. Le 31, à Marbella en Espagne, 
il s’entraîne avec des balles de l’Open 
d’Australie et à ce moment-là tout porte 
à croire qu’il participera à la compétition, 
tout ça pour ? ...Mais c’est sans compter 
sur les « incidents diplomatiques » qui 
s’ensuivront. Aïe ces mots n'annoncent 
rien de bon...
Le 4 janvier, par le biais d’une publication 
Instagram, (what is this???) le Serbe an-
nonce son proche départ pour l’Australie, 
en précisant qu’il a en sa possession une 
dérogation médicale : il n ‘est pas vacciné 
contre le coronavirus mais il a été infecté. 
Alors, s’il est arrivé c'est bon, non ? Ils 
ne peuvent rien faire pour l'empêcher de 
jouer, si ? Les Australiens sont alors en 
état d’alerte : ils ne savent pas encore si le 
vainqueur de Roland Garros 2021 pourra 
jouer lors de « leur » open. Le lendemain, 
il arrive en terre australe et est immédia-
tement arrêté. Son délit ? Son attestation 
médicale n’est pas justifiée. La police des 

frontières lui refuse l’entrée, son visa 
est alors annulé et lui-même est menacé 
d’expulsion. Le 6, débute l’interrogatoire 
de Novak en pleine nuit, de quoi choquer 
les fans qui voient leur idole en fâcheuse 
posture. Moi je suivais alors distraitement 
l'affaire par-ci par-là...  
A la suite de cela, Djokovic est transpor-
té dans un centre de rétention pour mi-
grants à Melbourne. C’est à cet instant 
que ses supporters se mobilisent pour le 
soutenir, ainsi que sa famille et ses avo-
cats qui font appel. 

Eh oui, cher lecteur, tu apprendras que 
certaines stars ont non pas 1, mais plu-
sieurs avocats. De quoi pouvoir faire un 
bon repas… Ou encore être bien défendu, 
mais là encore ça ne suffit pas toujours…
Lors de la journée n°8 de 2022, les avo-
cats ont remis un dossier de 35 pages à la 
justice australienne dans lequel il est dit 
que Novak Djokovic, suite à un test posi-
tif, aurait récupérer une exemption mé-
dicale. 2 jours plus tard, le juge Anthony 
Kelly lève l’annulation du joueur. Heu, ils 
ne sont pas d'accord entre eux... Le juge 
pense qu’il n’est pas en mesure de don-
ner d’autres renseignements à la police. 
Ouffff, ça semble OK ! La libération du 
multiple vainqueur est tout de suite or-
donnée, le natif de Belgrade part aussi-
tôt s’entraîner et indique également qu’il 
compte bien jouer l’Open.  Le ministre 
australien Alex Hawke dit alors qu’il va 
essayer de voir ce qu’il peut faire pour 
renvoyer le vingtuple gagnant de tournois 

du Grand Chelem, grâce à son « pouvoir 
personnel d’annulation ». Là c'est fort, 
trop la classe ce pouvoir.

S’il parvient à le mettre en œuvre, le 
joueur serbe serait contraint de se voir 
refuser toute entrée en Australie pendant 
3 ans. Sérieux !? Ils veulent qu’il ne puisse 
plus jouer du tout à l'Open ??? Oui car 
étant en fin de carrière il ne jouera sans 
doute plus dans 3 ans... Ho no, ho no, ho 
no, ho no no no no....

Mais comme si tout allait s'arrêter là, peu 
après Djoko voit ses chances d’exécuter 
une prestation tennistique s’amenuiser : 
Il a omis de préciser qu’il avait voyagé 
pendant les 14 jours qui ont précédé son 
arrivée. Si tu ne te souviens plus qu’il ait 
effectué de déplacements, remonte voir 
le début de cette surprenante histoire. 
Pour sa défense, notre concerné répond 
à cela en disant que c’est Tennis Aus-
tralia qui a rempli sa déclaration en son 
nom. De plus, s’ajoute un autre élément 
qui vient déranger les organisateurs et 
le gouvernement australien : Le Spiegel 
(journal allemand car oui, cette affaire, 
on en parle dans le monde entier !) a en-
quêté sur la date de son test. Ce journal 
allemand prétend que ledit test a eu lieu 
le 26 au lieu du 16 décembre. Lle 12 jan-
vier vient le moment de l’explication de 
Djokovic, la première depuis que son visa 
a été annulé.

Il admet 2 « gourdes », (à tous les ama-

Bonjour j’m 'appelle le solitaire, « la blague », d'autres me surnomment aussi le « blagueur qui fait des blagues pas drôles » 
...Mais moi ce que j'aime bien malgré ce que les autres peuvent dire, c'est prendre la vie du bon côté et être toujours positif 
car les blagues ne sont pas forcément drôles (VRAI !!! #Normanàl'inverse)...Mais toujours sur un ton joyeux. Ce que j'aime 
aussi, c'est l'écriture et j'écris un article qui me tient à cœur : un événement assez surprenant qui parle de sport(passion 
que je suis fière de tenir de mon père !). Allez, c'est parti !!! On va rigoler ensemble, car l'union du rire fait la blague ! Bon, 
voilà, au commencement Dieu créa le ciel et la terre...STOP !!! Mais qui m'a foutu un scénariste pareil !? Je te paie pour 
un travail sérieux le jeunot ! Reprenons... Si quelqu'un vous avait décrit la saison 2021 stratosphérique de Novak Djokovic, 
avant que celle-ci se produise, qu'auriez-vous fait ? Eh bien oui, bien sûûûûûûûr que vous auriez halluciné et auriez dit à 
cette personne :
IMPOSSIBLE !!! Déjà gagner 3 tournois du grand chelem ça ne s'est pas vu depuis des années, depuis 2015 (et déjà c'était 
lui) !!! Mais en plus, vous me dites savoir qu'il est passé à 1 match de faire le GRAND CHELEM, exploit monumental qui ne 
s’est pas vu depuis 1969 !? C’est incroyable !  Mais en plus du en plus, gagner 21 tournois du grand chelem dans une car-
rière, c’est un  record ABSOLU !!! Alors, vous croyez à ce que vous dites ?  Rêver toute l'année pour échouer sur la dernière 
marche !? Non vraiment jamais je ne pourrais croire à cela.
Enfin à peu de choses près, c'est ce que vous lui auriez dit… Et alors que nous sommes désormais en 2022, que cette sai-
son de tennis que fut (si Novak était petit on aurait pu dire que pour cette année-là « le petit fût* » grand) 2021 restera dans 
les mémoires des fans de tennis à travers le monde entier. Novak Djokovic n’a pas pu disputer l'open d'Australie et toute la 
saison… Pourquoi ? Comment cela est-il possible ? Retour sur cette rocambolesque histoire qui dépasse le cadre sportif.

Novax Djokovic
Ou comment Djoko rata peut-être son plus grand numéro

sport & politique
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teurs : le sport ça donne soif !) tout 
d’abord il pense que lorsqu’il a appris sa 
positivité, il aurait alors dû décaler son 
entretien avec le journal L’équipe du 18 
décembre. Il est également d’accord qu’il 
n’a pas bien compléter son formulaire 
d’entrée en Australie. Par contre, il ne dit 
rien sur sûr le fait de ne pas avoir ob-
server un isolement suite à son test po-
sitif. Ha les stars qui ne font rien comme 
all peoples... Lors de la journée du 13 
janvier, a alors lieu le tirage au sort du 
tournoi, le 1er à l’ATP jouera contre son 
compatriote,ce mot résume tout, c'est 
com d'être pour la patrie, aujourd'hui faut 
l'être, être un con-patriote et avancer 
avec le troupeau...

Mais regardez autour de vous  !!! 2 ans avec un 
masque, 2 ans avec une perte de liberté, 2 ans, 
puis 3, 4, 5...Bien sûr qu’ils nous disent toujours 
que c'est bientôt fini...Et quand viendra la 
10ème dose hein ??? Vous resterez encore dans 
le peloton d’exécution de la vie sociale  ??? 
Alors Prenez exemple sur Djoko, Relevez-vous ! 
Réveillez-vous  ! Déterminez-vous  ! Au lieu de 
vous protégez d'un virus qui est en fait une so-
lution à fric !? Et les millions de personnes qui 
sont mortes non pas par le covid mais à cause de 
lui !? Vous y pensez à ça ?? Et les problèmes bien 
plus graves comme le réchauffement clima-
tique auquel on a pas de solution voir le numéro 
précédent, la cop écope..) En voulant faire leur 
devoir il y en a qui sont mort un 11 novembre 
1 918 entre 10H00 et 11h00...Vous rendez-vous 
compte de la gravité de la situation???Si seule-
ment il n'y avait que ça... Et les famines, et les 
inégalités omniprésentes  !? Allons de l'avant 
pour pouvoir apercevoir le bout du tunnel des 
forces de la nature et comprendre le rôle de 
l'humanité  ! Ensemble nous sommes la person-
nification de la liberté !!! Votez pour MOI !!! Hou-
la ça fait du ienb de se lâcher ! 

Bon alors l'autre il doit jouer conte l'autre 
serbe Miomir Kecmanovic et comme s’il 
ne s’était rien passé, il s’entraîne sur les 
courts de l’Open. L'espoir renaît ! Puis le 
lendemain, Alex Hawke annule de nou-
veau le visa du numéro 1 mondial. Il dit 
avoir « soigneusement examiné les in-
formations », il dit également vouloir 
« protéger les frontières de l’Australie, 
particulièrement en ce qui concerne la 
pandémie… ». L’Australie a toujours pra-
tiqué une politique sanitaire très dure de-
puis le début de la pandémie...Cette fois-
ci, c’est quasiment terminé pour l’ancien 
n°2 mondial qui risque de le redevenir, si 
un certain M. Medvedev actuellement n°2 
venait à remporter la compétition. Le 14 

au soir, à l’instant où Scott Morrison, 1er 
ministre australien, vient d’approuver la 
décision du ministère de l’immigration (M. 
Hawke), le juge Kelly décide de surseoir à 
statuer (je reviendrai sur ce terme ulté-
rieurement). Novak Djokovic doit donc se 
rendre le samedi (si vous avez suivi c’est 
le … janvier ?, aucune importance...) de-
vant les services de l’immigration. Suite 
à l’entrevue, il devra être ramené dans le 
centre de rétention, en attendant que la 
décision finale soit prise par la cour fédé-
rale, le dimanche à partir de 9h30.

En rappelant que l'Open débutait le 17, 
soit le lendemain de la décision finale...
 Donc le samedi, l'idole est renvoyée dans 
le centre de rétention, du Park Hotel de 
Melbourne pour la seconde fois... Il est 
accueilli par les services de l'immigration 
le vendredi soir. Le joueur attendra là le 
verdict qu'il connaîtra 2 jours plus tard... 
Il ne peut sortir que pour assister aux 
audiences en ligne de la justice. Le 15, 
les autorités serbes décrètent que le test 
était bien valide. Mettant un terme aux 
rumeurs sur la falsification du test. Le di-
manche sort le tableau de la compétition 
avec Djoko en tête de liste n°1. Mais au 
même moment la cour doit se prononcer, 
alors que s'est-il passé ??? 

Nous revenons tout de suite sur le résultat 
hallucinant de cette affaire « polémique », 
juste après la pub !

Saviez-vous que depuis 10 ans au lycée 
Jean Macé de Lanester, se trouve la plus 
grande de toutes les gazettes ???Tou-
jours là, voici venir la Gazette Saucisse, 
originaire de la Bretagne, made in ma 
Bretagne natale, cette gazette gravit 
toujours les échelons de la grandeur ? 
Vive la presse-ion et merci pour cette 
magnifique aventure qu'est un journal 
lycéen !!!!!!!! D’ont panic it’s a Joke-ovic, 
c’est une pub-gag : on a beaucoup plus 
de renommer que ça… Merci c’était la 
chronique d’un végétarien, je ne peux 
donc pas manger les autres membres 
de la gazette, par contre je ne peux rien 
faire pour empêcher qu’ils s’entre-dé-
vorent… Un bon barbecue sera donc 
prochainement organisé au CDI. Venez 
nombreux !!
Merci moi-même pour cette sympa-
thique page de pub, mais juste un poil 
trop long à mon goût, même TF1 fait 
plus court (euphémisme!)...

Bon revenons-en à notre affaire, notre 
« héros » du mois doit jouer en session 
nocturne, mais s’il venait à être définiti-
vement exclu, alors un « Lucky loser » (je 
reviendrai également sur ce terme à la fin 
de mon article, même s’il ne faut pas être 
un Genius in English pour comprendre 
cela, là tu te rends véritablement compte 
que tu ne sais rien de l'anglais...) pren-
drait sa place dans le tableau.…

sport & politique

                               



This debate has split Aus-
tralian society for decades 
and is still going on today. 
The current lag doesn't re-
present enough the Aus-
tralian nation according 
to some people, for others 
it's still he symbol of Briti-
sh sovereignty and its for-
mer colonial policy. Mo-
reover there is a growing 
esire for representation of 
Aboriginal people in Aus-
tralia. In 1995 the aborigi-
nal flag (right) as officially 
recognized as a "flag of 
Australia". It is already a 
big step forward.
Recently we can see it eve-
rywhere; you've probably 
seen it on shirts, posters 
or blowing in the reeze. It 
has become an important 
symbol of unity for many 
Aboriginals. However, the 
riginal Australian flag re-
mains omnipresent...
A flag (above) represents 
Australia very well and will 
allow everyone to agree! 

With the even ranches 
star, which represent the 
seven Australian States 
and the famous Austra-
lian kangaroo,  great sym-
bols of Australian culture, 
a closer look allows us to 
distinguish three domi-
nant olours: blue, yellow 
and red. The blue colour 
is already present on the 
current Australian flag in 
association with the white 
star. The yellow colour re-
presents the sun and the 
life it brings while the red 
colour stands for the Aus-
tralian earth and its typical 
ochre colour. In short, this 
flag manages to represent 
all facets of Australian 
culture.

Sir Simon 
(illu' de Claire)

AUSTRALIA MUST FACE 
ITS PAINFUL PAST

THE QUESTION OF THE FLAG AT 
THE CENTER OF ATTENTION

                  " Qui lance un boomerang, risque de se le reprendre dans la tête. " Proverbe Australien

sociétémonde sport & politique

 Il y a aujourd’hui de nom-
breuses restrictions (sani-
taires, financières…) dans 
de nombreux domaines, 
pas seulement dans le 
sport (voir article si contre, 
à lire avec modération...
et passion !) mais ces res-
trictions et ces nouvelles 
règles ne sont pas partout 
les mêmes et peuvent don-
ner de quoi s’époumoner (I 
love this word) contre cer-
taines organisations… Mais 
évolueront-elles dans le 
bon sens par la suite ? Djo-
ko pourra-t-il jouer Roland 
Garros ? Ou le tennis est-il 
terminé pour lui (en com-
pétition) ? Un de mes amis 
serbes a dit : évidemment, 
le tennis c'est ma vie ; j'ai 
besoin de me concentrer, 
j'ai besoin de gagner, mais 
ce n'est pas tout. Je ne vais 
pas jouer pour l'éternité. 
Merci pour cette lecture 
et conseil d'ami : vois le 
monde avec toutes les pos-
sibilités de l’instant pré-
sent !
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Le visa est finalement rejeté à 18h.…Alors qu'il 
ne restait que quelques heures avant le début 
du tournoi... La décision ne peut malheureuse-
ment pas faire l'objet d'un appel... Le champion 
doit s'en retourner... Et voilà un dénouement 
en pente raide avec une attente aussi longue 
qu’éreintante pour Djokovic... Qui n'aura ser-
vi qu'à lui faire espérer pour rien… Enfin il est 
tout de même encore plus connu qu'avant grâce 
à cette histoire qui a fait le tour du monde...
entier...
Le Serbe accepte cette sentence et respecte les 
choix de la Cour fédérale et se dit prêt à coo-
pérer avec les autorités. La veille du lancement 
de la 110-ème édition à 22h30, Novak Djokovic 
quitte l'Australie et voit s'envoler avec lui une 
autre chance de remporter un 21ème titre ma-
jeur...Ainsi qu'un 10ème Open sur les terres de 
Nick Kyrgios... (Si tu ne sais pas qui il est je te 
conseille d'aller voir sur internet, #googleest-
tonami).

À noter la victoire de Rafa Nadal (là si tu me dis 
que tu ne sais pas qui il est je t’en colle une !) 
à l’open d’Australie avec une finale en 5h24 : 
2/6-6/7-6/4-6/4-7/5 face à Medvedev (Novak 
est donc toujours numéro 1 à l’atp). Mais bon 
tout le monde pressentait un 21ème titre pour 
le serbe et c’est finalement à l’espagnol que ce-
lui-ci est revenu.
Hm, oui le moment est venu de donner mon avis 
sur tout ça bon alors c'est assez court :

La blague qu'est le covid sert non seulement 
aux riches à être de plus en plus riches (les 10 
plus grandes fortunes mondiales ont doublé en 
deux ans de pandémie), mais leur permet éga-
lement de faire échouer et contrôler ceux qui 
ont la volonté hors-norme de Résister à la fo-
lie !!! Oui, c’est un avis que tu as le droit de ne 
pas partager, moi je le valide !!!

Voilà comment se termine un bouleversement 
sportif devenu polémique et affaire politique. En 
espérant que cet article vous est plu, merci de 
m'avoir lu. Et comme dirait Mme Serena Williams 
(une de mes très nombreux fans, sûrement pour 
mon talent d'écrivain) : « Je pense vraiment que 
les champions ne se définissent pas par leurs 
nombres de victoires, mais par la façon dont ils 
se relèvent lorsque qu'ils tombent ».  

De quoi voir réellement si Djokovic peut se re-
lever grandi par sa désillusion de janvier. Des 
questions à me poser ? Manieurdemots@gmail.
com = le numéro/mail gagnant de nombreux 
futurs concours d'écriture... 

Je te dis la prochaine. Ciao !!
*Référence à Maupassant

 Master. JKM :  manieur de mots 
              (illu' de dimitri)
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Que ce soit dans les médias, à la télévision, où même chez nos gouvernants, ce mot est partout et revient enva-
hir la bouche de nos concitoyens français les plus conservateurs, et nos oreilles par la même… Ce terme s'est 
fait particulièrement entendre durant le « débat » concernant l'ajout du terme « iel », pronom à la 3ème personne 
(singulier/pluriel, neutre) dans le dictionnaire du Petit Robert, à l'inverse de « wokisme », qui n'y est pas pour 
autant. 
Si vous n'avez jamais entendu parler du « wokisme » ou encore des « wokes », ne vous en faites pas ! L'ar-
ticle est là pour ça de toute façon... Vous aurez en outre l'honneur de faire plus ample connaissance avec notre 
fameux Ministre de l'Education actuel, Jean-Michel Blanquer, grand fan d'utilisation démesurée et malheureuse-
ment détournée de cette expression.

   Wokisme sauté à 
la cancel-culture

 déjeuner indigeste à la sauce “M.Blanquer” 

société réflexion

Origine du terme « woke » 
Les plus bilingues d'entre nous l'ont peut-être deviné, ce n'est 
en effet pas un nouvel orthographe pour parler de l'ustensile 
de cuisine mais bien un mot tiré de l'anglais to wake , au pré-
térit, woke qu'on pourrait traduire par « se réveiller », « éveillé 
». Utilisé à l'origine aux États-Unis par les Afro-Américains, ce 
terme était présent dans leur argot dès les années 60, employé 

notamment dans un discours de Martin Luther King en juin 
1965 afin demander aux étudiants de rester éveillé pendant « 
la grande révolution » et à « être une génération engagée ». Le 
mot « woke » est un terme qui désigne les personnes éveillées 
face aux injustices sociales (ex : les conditions féminines, en 
termes d'inégalités), raciales et climatiques, on pouvait le voir 
notamment dans des slogans du mouvement Black Lives Matter, 
ex: « Stay woke » (« restez éveillé »).



réflexion

HEIN?!!

Pourtant ce terme est utilisé sans arrêt, pour définir un gros 
foutoir de tout et n'importe quoi sur ce que serait l'extrême 
gauche d'aujourd'hui, une gauche qui serait tellement extrême 
qu'elle nuirait à l'éducation des enfants car elle aurait «un rap-
port avec l'histoire délétère», monsieur Blanquer se rapporte ici 
à la « cancel-culture », la culture de l’annulation… 

Un exemple sera plus parlant : Napoléon, grand Empereur fran-
çais qui a conquis toute l'Europe au prix de 3% de morts de la 
population française de l'époque, fondateur des départements, 
des préfectures, du code pénal et même du baccalauréat,  reste 
un raciste, despotique, sexiste, militariste et colonisateur. 
N’oublions pas qu'il a rétabli l'esclavage et validé le code civil 
dans lequel la femme est assignée à être inférieure à son mari. 
En sachant tout ça, mérite-t-il qu'on commémore sa mémoire 
comme l'a fait Macron pour le bicentenaire de Napoléon ? La « 
cancel-culture » veut que non, car ce serait immoral de mettre 
en avant un homme tel que je viens de vous le décrire. Monsieur 
Blanquer en parle comme du « nouvel obscurantisme », il en 
fait d’ailleurs une lutte, c'est un élément crucial de sa politique, 
d'après lui, la cancel culture  « sape la démocratie et la Répu-
blique », elle serait même très dangereuse et amènerait vers le 
totalitarisme...

 L’idéologie woke, mais plus précisément, la cancel culture, est 
une menace intolérable pour lui : la France doit être fière de son 
passé !

Danger !

En clair, notre ministre nous parle de « démocratie », de « liberté 
», d’«égalité» mais souhaite qu'on adopte une pensée unique, 
la sienne, car d'après lui si on pense différemment, on pense 
« woke », et qui dit « woke » dit penser comme ceux qui s'op-
posent à la diffusion de l'instruction, de la culture (ce qui est 
l'idée de l'obscurantisme). Il dit vouloir « protéger nos enfants » 
de cette diffusion totalitaire, et pour ça il voudrait y parvenir en 
empêchant toute forme de construction sociale, de réflexion. En 
tant que Ministre de l'Education, n'est-ce pas absurde ? Si son 
but est de nous instruire, nous, élèves, n'est-ce pas l'inverse qui 
est préférable ? De construire notre pensée, d'être plus auto-
nome dans celle-ci, de comprendre le monde qui nous entoure, 
ses actions, les dirigeants et leur désinformation… 

Alors à quoi il sert notre ministre si ce n'est que pour nous 
rabâcher des mots qui n'existent même pas à l'instar de « isla-
mo-gauchisme », à nous insulter, Français et Françaises qui ne 
« cessons la course à la victimisation » ?

Le wokisme, et en particulier la cancel-culture, serait une me-
nace pour l’unité du pays et le progrès. S’il est vrai qu’on ne va 
pas cracher sur tout ce qui a construit la France, nous avons 
tout à fait le droit d’exercer notre esprit critique et de dénoncer 
le racisme ou le sexisme des siècles passés sans pour autant 
être de mauvais Français. Rappelons d’ailleurs que dans le prin-
cipe de la cancel-culture, le but est “d’annuler” une personna-
lité, une œuvre par le boycott, une manière controversée de se 
faire entendre… 

Pour autant, est-il injustifié quand on voit qu’une grande partie du temps 
iels ne se font pas invité.e.s dans les débats télévisés afin de faire part 
de leur avis ? Quand monsieur Blanquer dénonce l’arrivée du « iel » dans 
le dictionnaire, il oublie une chose essentielle : le dictionnaire n’est pas 

là pour nous dire comment parler mais bien pour enregistrer des usages 
de la langue. 

Et même si ça ne lui plaît pas, une partie de la population, quel 
que soit leur nombre, utilise cette expression, notamment dans 
les milieux LGBT+. Faut-il interdire cet usage et stigmatiser 
ceux qui l’utilisent ? Favoriser ainsi la marginalisation de ces 
populations dans les lycées et à la fac, quand, d’un autre côté, 
il veut développer des programmes pour lutter contre le harcè-
lement qui peut conduire à des drames ?

"Woke" est donc un terme qui veut dire "éveillé", souvent associé à la 
cancel-culture (à tort ou non ?), il fait allusion à l'idée qu'il faut débus-
quer en permanence des injustices sociales et qu'il faudrait en perma-
nence assurer une veille sociale pour trouver ces injustices là où elles 
se trouvent. Afin de se faire entendre certains iront faire pression, en 
boycottant.  Pour monsieur le ministre, c’est un danger… Et pour vous ?

Vous êtes libres de vos actions, le droit de vote en fait partie, 
mais aujourd'hui, notre moyen le plus légal à aspirer à un « 
meilleur avenir » est probablement celui du vote. 

Vos choix vous appartiennent, faites-le en toute connaissance 
de cause.

                     Maëva (illu' de louise)

société réflexion
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Avenir 
lycéen,

"une affaire à par-
tie de rien" ?

Novembre 2020, un scan-
dale est dévoilé aux yeux 
de la France, celui d’un cer-
tain détournement de biens 
publics… Les concernés ? 
Jean-Michel Blanquer, mi-
nistre de l’Education, et un 
syndicat lycéen, Avenir ly-
céen. 
Proche des Jeunes avec 
Macron et de Jean-Michel 
Blanquer, Avenir lycéen est 
un jeune syndicat qui s'est 
distingué en défendant les 
réformes dans l'Éducation. 

D’après les révélations de 
Médiapart et Libération, ce 
syndicat aurait bénéficié 
en 2019 de 65.000 euros 
d'argent public qui ont été 
dépensés dans des frais de 
bouche (restaurants,…)  ou 
dans des hôtels de luxe. 

Selon Mediapart, le minis-
tère était bien au courant de 
ces dérapages depuis juillet. 
“Mais pourquoi ces 65 000 

euros ?” Pourrait-t'on se de-
mander, et bien tout simple-
ment parce que M.Blanquer 
aurait voulu faire sa com-
munication à travers un syn-
dicat lycéen proche de lui. 

D’après Médiapart, il “devait 
mener des actions de sensi-
bilisation sur plusieurs thé-
matiques et organiser, sur-
tout, son congrès fondateur, 
qui aurait dû concentrer les 
deux tiers de la subvention, 
selon la convention d’objec-
tifs signée avec le ministère. 
Sauf que le fameux congrès 
n’a jamais eu lieu”. 

D’après Libération, ce serait 
également et “surtout pour 
rompre tout dialogue avec 
les syndicats lycéens”. 

Des syndicats lycéens ri-
vaux se sont indignés et 
ont dénoncé une "propa-
gande d'État", certains ont 
porté plainte contre Avenir 
lycéen pour "détournement 
de fonds publics" mais aussi 
contre le ministère de l'Edu-
cation nationale pour "favo-
ritisme dans l'attribution des 
marchés publics". A suivre...



                           "  La femme n'est victime d'aucune mystérieuse fatalité : il ne faut pas conclure que ses ovaires la condamnent à vivre éternellement 
                                                                                                           à genoux. " Simone de Beauvoir 16

Ces difficultés sont aussi le signe qu’avoir 
ses règles, c’est encore tabou, il ne faut 
pas trop parler de ce phénomène qui est 
pourtant naturel !

En moyenne, les personnes qui ont leurs règles 
les ont 500 fois dans leur vie. Chaque jour en-
viron 800 millions de personnes ont leur règle 
sur Terre. Pourtant cela reste tabou dans un 
certain nombre de sociétés. 

Selon notre culture, le pays où on vit ou 
bien encore notre religion, cette période 
qui se passe tous les mois n’est pas vécue 
pareil pour tout le monde. Pour les per-
sonnes qui ont leurs règles et qui vivent 
dans des pays en difficulté, cette période 
est une période de honte, d’angoisse, 
d’isolement et de prises de risques sa-
nitaires. Dans certains pays, pouvoir se 
payer des protections hygiéniques n’est 
pas accessible à tout le monde. Au Kenya 
et dans d’autres pays, certaines personnes 
utilisent des torchons, des morceaux de 
matelas ou encore de la boue, en plus de 
ne pas être efficace c’est leur santé qui 
est en jeu. Aujourd’hui, il existe des ser-
viettes hygiéniques lavables ou encore 
des culottes de règles mais ces protec-
tions hygiéniques ne sont pas abordables 
pour tout le monde.

En France, le tabou est là aussi et la précarité 
menstruelle existe. Selon une source IFOP de 
2019, 1,7 millions de femmes en France sont vic-
times de précarité menstruelle parce que les 
produits d'hygiène intime coûtent très cher. 

Face à ce problème, le gouvernement 
alerté par plusieurs associations a déve-
loppé la mise en place de distributeurs de 
protections hygiéniques gratuites dans 
les universités et les lycées vont être dé-
ployés « très rapidement » pour venir en 
aide aux étudiantes et aux lycéennes. Si 
vous n’en voyez pas, réclamez les, c’est 
un droit et même un devoir !...

Dans les serviettes hygiéniques que nous 
jetons après l’utilisation il y a beaucoup 
de produits chimiques, évidemment selon 
ce que l’on prend, cela est plus ou moins 
chimique. Peut-être qu’une des solutions 
serait de nous les faire nous-même. En 
Ile de France des distributeurs gratuits de 
protections hygiéniques ont été instal-
lés dans les lycées, pour lutter contre la 
précarité menstruelle. En Écosse, depuis 
un peu plus d’un an les protections hy-
giénique sont gratuites, c’est le premier 
pays dans le monde à fournir des protec-
tions hygiéniques à toutes les personnes 
qui en ont besoin. Au début il y avait une 
résistance et des craintes quant au coût 
de cette mesure, estimé à 9,7 millions 

de livre soit environ 11 millions d’euros 
mais la proposition de loi a fait son che-
min jusqu’à son adoption avec le soutien 
du gouvernement. En France, nous n’en 
sommes pas encore là.

Comme je l’écrivais plus haut, les choses 
bougent en France aussi et nous attendons 
le déploiement des distributeurs gratuits. 
Au delà, les règles ne doivent pas être un 
sujet de honte, c’est juste naturel et cela 
concerne la moitié de l’Humanité. Partout 
dans le monde, le tabou autour des règles 
a des conséquences dramatiques pour la 
vie des personnes qui les ont : considé-
rées comme impurs.es quand ielles ont 
leurs règles, ielles sont exclus.es sociale-
ment voire exilés.es de leur maison ; leur 
santé est mise en danger ; à la puberté, 
beaucoup arrêtent leur scolarité. 

En France, celui-ci existe aussi et nous 
devons rester vigilants.es pour continuer 
à libérer la parole sur ce sujet – non le 
sang n’est pas bleu comme dans les pubs 
pour serviettes hygiéniques - et offrir un 
accès gratuit à ces protections à toutes 
les personnes qui en ont besoin.

Loulia (illu' d'Eléonore)

Les règles, 
faut faire 
avec …

Les règles ne touchent pas que des femmes. Oui 
cette phrase peut vous sembler bizarre : les règles 
touchent aussi des personnes non-binaires et trans. 
Selon les estimations, 500 millions de personnes 
qui ont leurs règles à travers le monde se retrouvent 
touchées par des difficultés, voire une impossibilité, 
d'accès aux protections périodiques chaque mois. 
En France, ce serait entre 1,5 et 2 millions de per-
sonnes qui se trouvent touchées par ces difficultés. 
Ce sont des personnes qui font des études, sans 
domicile fixe ou qui sont touchées par la précarité 
du travail...  

société précarité
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Pas que les cours de développement per-
sonnel soient une mauvaise chose hein. 
Tu peux décider de jeter ton argent dans 
ce qu’il te plaît même si c’est inutile, et 
tu sais un cactus qui danse te rendra 10 
fois plus heureux, mais c’est l’idée der-
rière qui pose problème. En effet, lorsque 
tu te paies une formation pour ‘’te dé-
velopper’’ ou que tu suis les routines 
healthy de tes instagrammeuses préfé-
rées, tu ne cherche pas à améliorer ta vie, 
mais à trouver la recette du bonheur. Mais 
pas n’importe quel bonheur, le bonheur 
du type ‘’ je vis une vie tellement géniale 
que ça me donne un orgasme toutes les 5 
min’’. Mais je vais te dire un secret, truc 
de ouf, ça, ça n’existe pas (et ouais ça t’en 
bouche un coin hein). 

Pourtant, même si ça ne se voit pas en 
aussi gros que cité précédemment, on 
est aujourd’hui tous victimes, à plus ou 
moins grande échelle, de ce phénomène 
appelé ‘’la positivité toxique’’. Cela se 
manifeste par le fait de vouloir être posi-
tif à tout prix, de toujours voir le bon côté 
des choses, ce qui permettrait d’être en 
permanence heureux. Cependant, sinon 
je m’embêterais pas à écrire cet article si 
ça marchait, lorsqu’on s’efforce d’être de 
bonne humeur et optimiste, peu importe 
ce que l’on ressent vraiment, eh bien, 
on n’est pas réellement heureux, on fait 
juste semblant. 

Même si une attitude positive peut aider à 
mieux gérer le stress, à développer sa ré-
silience et même à renforcer son système 
immunitaire, une bonne santé mentale 
comprend toute une gamme d’émotions 
agréables et désagréables, « positives 
» et « négatives », qui permettent de 
nous transmettre des informations im-
portantes. C’est ainsi que nous pouvons 
comprendre et évaluer les événements de 
la vie. Donc si on cherche à être positif à 
tout prix, c’est l’équivalent de se voiler la 
face. Ainsi si le monde prenait les choses 
du bon côté, personne ne remettrait en 
question le racisme, la misogynie, l’ho-
mophobie et les autres injustices sociales 

Et là normalement mon petit Kinder tu 
me dis c’est bon j’ai kapich, j’ai juste pas 
à faire ça et ça roule ma pintade comme 
disent les djeuns. Mais ! Mais mais mais 
mais, de nos jours avec l’Internet de la 
toile du Web, la tâche s’avère plus com-

pliquée. Car l’injonction au bien-être 
est partout sur les réseaux sociaux. Et 
regarde que je suis heureuse dans ma 
villa, et ma copine est parfaite, et pata-
ti patataaaa. Bref on ne s’en sort plus. Et 
non seulement ces images et posts nous 
poussent à nous dire qu’on se doit d’être 
heureux comme ces personnes qu’on 
voit, mais en plus, un seul modèle de 
bonheur est véhiculé, alors que chaque 
personne est différente. Ainsi selon Ins-
tagram la recette du bonheur serait d’être 
à son compte, quand t’es employé t’es 
un looser tu comprends, être bien sapé, 
vivre dans une grande maison avec jar-
din (après tu te débrouilles pour la payer 
hein) et si tu es une femme, il faut en plus 
que tu ne sois pas dépendante que de ton 
mari, mais que tu aies des enfants SAUF 
que tu dois travailler en même temps et 
rester féminine jusqu’au bout des ongles 
parce que sinon tu fais pitié.

Ainsi le hashtag #positivity est à près de 34 mil-
lions d’occurrence sur Instagram, et et la mise 
e scène du positivisme te pousse à te dire que ’’ 
si tu échoues à aller mieux, c’est forcément que 
tu n’as pas assez essayé’’.

Mais ne t’inquiète pas petit Kinder, la 
communauté bienveillante et réfléchie 
d’Internet a bien sûr dénoncé ce phéno-
mène et l’a combattu de toutes ses forces 
en… Tombant dans l’excès inverse you-
hoouuuuu !

En effet certains ont commencé, et de 
base c’était une très bonne initiative, 
à dire haut et fort ‘’non, moi je ne vais 
pas bien, je souffre mentalement.’’ Mais 
booonn Interneeett quoi. Donc très vite 
ce phénomène a pris de l’ampleur, et de 
plus en plus de gens  ont commencé à 
se mettre en scène, et ‘’faire genre’’, de 
souffrir mentalement, d’avoir tel ou tel 
type de trouble mental, pour ‘’être inté-
ressant’’. On appelle ce phénomène ‘’la 
romantisation des troubles mentaux’’. 
Même si cela remonte à bien avant les ré-
seaux sociaux, et était déjà présent dans 
les livres et les films, ce phénomène a pris 
son essor avec internet. 

Cependant, cela ne fait qu’éliminer l'an-
cienne stigmatisation tout en en construi-
sant une nouvelle. Puisque présenter la 

maladie mentale comme des traits de 
personnalité intéressants réduit les per-
sonnes atteintes de ces troubles à leur 
maladie, alors qu’elles sont bien plus que 
ça ! Cela peut même aller jusqu’à empê-
cher les personnes aux prises avec une 
maladie mentale de demander de l'aide 
professionnelle, en se disant qu’ils ont 
tout vu sur internet, ou parce que ‘’ça à 
l’air d’être cool’’, ou tout simplement par 
peur de ne pas être pris au sérieux. 

Donc on devrait peut-être tout simple-
ment apprendre à relativiser sur internet, 
à prendre du recul sur ce qu’on voit, car 
quelque part, c’est aussi grâce/à cause de 
nous si ce contenu est diffusé à grande 
échelle. 

Mais surtout petit Kinder, il faut être to-
lérant, tout le monde n’est pas aussi bril-
lant que toi ;)

              
               Claire (illu' d'Agnès)

             

La positivité toxique
Guten tag mon petit Kinder, tu m’as l’air bien joyeux aujourd’hui ! Serait-ce parce que tu es allé te promener ou 
parce que tu as mangé des Strudel de qualité ? Tu suis un cours de développement personnel sur Instagram ? 
Ach nein, ce n’est pas une bonne idée mon petit kinder ! Laisse-moi t’expliquer;

société sociétépsychologie
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Larmes à l’âme
Covid-19, confinements successifs, angoisses climatiques, réforme du bac, chômage en hausse, stress … 
Tous ces évènements et ces phénomènes nous ont éloignés de notre famille, de nos proches et nous ruinent 
quotidiennement la vie. Ces sentiments douloureux qui peuvent se transformer en véritables maladies touchent 
plus particulièrement les jeunes de moins de 30 ans. La santé mentale des Françaises et des Français s’est 
détériorée avec la crise sanitaire. Deux 
ans après le premier confinement, 
on ne constate pas de retour aux 
niveaux connus avant la pandémie.  
C’est pourquoi nous avons décidé de 
vous présenter les troubles les plus 
récurrents dans notre société, ainsi 
que quelques conseils pour connaître 
les symptômes et ainsi aider les per-
sonnes concernées. 

La Dépression 
C’est quoi ? C’est un trouble psycholo-
gique qui se traduit par de nombreux 
symptômes, comme la tristesse, la perte 
de plaisir. Le risque de suicide est donc 
élevé. Plusieurs “types” de dépression 
existent tels que la dépression mélan-
colique, la dépression masquée ou en-
core la dépression hostile. Ce trouble ne 
doit pas être confondu avec le trouble 
bipolaire (que nous vous décrivons juste 
après.) 

Quelques chiffres : 1 personne sur 5 a 
souffert ou souffrira d’une dépression 
au cours de sa vie ; Les traitements sont 
efficaces dans 70% des cas.

Qui est concerné ?  Ce trouble touche 
environ 15 à 20 % de la population sur 
leur vie entière. Ce trouble est plus pré-
sent chez les jeunes adultes, 7 dépres-
sifs sur 10 ont moins de 45 ans.

Comment aider, soigner ? La plupart 
des traitements contre ce trouble sont 
les médicaments tels que les antidé-
presseurs et la kétamine ( utilisée sous 
surveillance médicale). Bien sûr la psy-
chothérapie reste une bonne solution 
surtout lorsqu’elle est combinée d'an-
tidépresseurs. Celle-ci est très cou-
rante dans nos sociétés et il ne faut pas 
avoir honte d'en parler, elle peut toucher 
n'importe qui... 

La Bipolarité 
C'est quoi ?   Le trouble bipolaire autre-
fois appelé "maniaco-dépression" est un 
trouble qui fonctionne par phases et qui 
se manifeste par des changements d'hu-
meurs plus ou moins importants qui vont 
d'une grande joie intense, de bonheur, 
à un profond mal-être, une dépression. 
Cela peut causer des problèmes sociaux, 
pour l'entourage par exemple.

Quelques chiffres : Entre 1% et 2,5% de 
la population française. Un adulte de 25 
à 64 ans sur 50 a présenté des symp-
tômes à un moment de sa vie. 

Qui est concerné ?  Les adolescents ou 
les jeunes adultes sont plus concernés 
que les personnes de 30 à 60 ans, les 
premiers symptômes apparaissent entre 
15 et 25 ans et persistent toute la vie. 

Comment aider, soigner ? Médicaments, 
régulateurs de l’humeur, accompagne-
ment psychologique, sont les moyens 
les plus efficaces pour lutter contre cette 
maladie.

psychologie



société

Les troubles de 
l’anxiété 
C’est quoi ? Ces troubles répondent à un 
danger ou un stress, le rythme cardiaque 
s’accélère, le sommeil est perturbé et 
des difficultés à respirer sont des consé-
quences de l’anxiété. Il existe 6 types de 
troubles, l’anxiété généralisée, l’anxiété 
sociale et les troubles panique en sont 
les plus grands. Ce trouble est généra-
lement associé à la dépression ou cer-
taines phobies.

Qui est concerné ? 21% des adultes sont 
touchés au cours de leur vie, les femmes 
l’étant 2 fois plus que les hommes.

Comment aider, soigner ? La plupart 
des proches de personnes anxieuses se 
sentent vulnérables et impuissants de 
ne pas pouvoir les rassurer. Un abord 
psychothérapique et un appoint médica-
menteux aident énormément. Mais le fait 
de pratiquer certaines activités comme 
la méditation, le yoga, le sport, le jardi-
nage sont des façons agréables d’aider.

Vous connaissez le mot "overthinking" 
? C'est en français, l'aspect de "trop ré-
fléchir", c'est une sorte d'angoisse due 
à l'envie de tout prévoir à l'avance, ses 
actions, ses paroles en gros, c’est se 
concentrer sur le futur à tel point qu’on 
ne vit plus vraiment dans le présent. 
Trop réfléchir peut causer d'autres pro-
blèmes, comme des crises d'angoisse, 
et c'est pourquoi nous vous expliquons 
comment lutter contre ce phénomène 
très énervant, que l'on soit seul ou en-

touré de plusieurs personnes.

La méthode 5-4-3-2-1 : Cette 
méthode a pour but d'occu-
per l'esprit pendant une crise 
d'angoisse, il suffit d'identifier 
5 choses qui font partie de son 
environnement. Ensuite identi-
fier 4 choses que l'on peut en-
tendre, 3 que l'on peut sentir 
par le toucher (ex: vos pieds 
dans vos chaussures), 2 choses 
que l'on peut sentir par l'odorat 
et pour terminer, 1 chose que 
l'on peut goûter.

Une méthode plus légère pour 
les petites crises :
Réciter l'alphabet dans le désordre, cela 
permet encore une fois d'occuper le cer-
veau. 
 
Face à ce sombre tableau, il faut donc 
insister sur la nécessité de s’informer et 
d’en parler autour de soi en cas de signes 
de dépression (tristesse, perte d’inté-
rêts, d’énergie) ou d’anxiété (tension, ir-
ritabilité). Nous sommes tous concernés. 
Car ce n’est pas faire preuve de faiblesse 
que de soigner une maladie !

Alors où trouver de l’écoute et de l’aide ? 

Avec ses proches, son médecin, et...Il y a le 31-
14, numéro national de prévention du suicide. 
C’est un numéro gratuit, garantissant une 
écoute « professionnelle et confidentielle » 
vingt-quatre heures sur vingt-quatre et sept 
jours sur sept, par des infirmiers et des psy

chologues formés. On trouve aussi le Fil San-
té Jeunes , une écoute, une information et une 
orientation des jeunes dans les domaines de 
la santé physique, psychologique et sociale 
(Anonyme et gratuit sept  jours sur sept, de 
9h à 23h tous les jours. Joignable également 
par tchat de 9h à 22h. Tél. : 0800-235-236. Fil-
santejeunes.com).

Merci de nous avoir lu, prenez soin de 
vous et de vos proches !

Adriana et Loulou 
(illus de Loulou)

La dépression vue par 
les artistes 
Après la sortie de son dernier album Multitude, le chanteur 
belge Stromae se fait interviewer le dimanche 9 janvier sur 
TF1 afin de faire sa promotion. La journaliste lui pose des 
questions sur son retour, et autres aspects. Sa dernière ques-
tion était : “Vous avez aussi pendant 7 ans lutté contre un 
certain mal-être, dans vos chansons vous parlez aussi de so-
litude, est-ce que la musique vous a aidé à vous en libérer ?”. 
C’est là que Stromae  répond en chantant en direct la chanson 
“l’enfer”, ce qui fut une prestation assez impressionnante car 
l’artiste finit en larmes sur le plateau. 

Si on analyse les paroles un peu plus en profondeur, on peut 
voir que Stromae parle de sentiments et de pensées assez 
sombres. “Et si je comptais combien on est, beaucoup”, “J’ai 
parfois eu des pensées suicidaires", “Ces pensées qui me font 
vivre un enfer”... Tout cela dans un clip où on le voit seul, 

assis dans une grande pièce avec une lumière qui tourne en 
rond au-dessus de lui. On peut même voir certains mou-
vements qui représentent des tics et une certaine anxiété. 
Qu’on aime ou pas l’artiste, on salue ici son courage d’avoir 
pris la parole sur un sujet tabou. 

 Le chanteur Stromae en live au journal télévisé de 20h de la chaîne TF1 (capture 
d'écran sur TF1)

                                   " Quand le désespoir fait rage, la déception et la dépression ne sont pas loin de ton entourage." Roosevelt Clervil  19

psychologie



 
                                                          """ La fin de l'espoir est le commencement de la mort. " Charles de Gaulle 20

on vote ?
Dans quelques semaines, l'Histoire de la France 
va changer ! Ou peut-être pas. La seule chose qui 
va, à tous les coups, changer, c'est la page wiki-
pédia de la France. Eh oui, bientôt les Français 
(enfin plutôt 69,5 % des Français selon les esti-
mations) vont aller voter. Ils vont perpétrer l'acte 
qui est l'essence même de la Démocratie. La dé-
mocratie que l'on aime, que l'on chérit, celle que 
l'on a créé pendant des dizaines et des dizaines 
d'années, qu'on cherche toujours à affiner. Oui, 
oui… on dirait un cours d'EMC de 3ème. 

En réalité, c'est indéniable, la Démocratie, les 
élections, la politique en général pose problème 
en France. Tout le monde n'est pas d'accord, tout 
le monde n'a plus confiance, tout le monde ne va 
pas voter. Bref, tout est bancal. 

Alors dans ce Zoom, on épluche le sujet. Des in-
terviews de grands noms de la politique, vos té-
moignages, des réflexions, de l'actu ! Bonne lec-
ture et vive la République, vive la France !
 

 Axel (illu' de blaise)

le zoom de 10 pages    :::::::::::>>>>
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p28 Saucitionnaire des élec-
tions
p29 Et si j'étais président.e...

le zoom de 
la rédac'
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                     " Le droit de vote, ce n’est pas l’expression d’une humeur, c’est une décision à l’égard de son pays, à l’égard de ses enfants.”
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Voici les questions initiales que nous leur avons posées :

1. Te sens-tu concerné par la politique ?
2. As-tu des idées pour que toi/les jeunes se sentent 
intégrés et inclus ? (problème de représentation ?)
3. As-tu l’intention de voter ? (si 18 ans ou +)
4. Le vote à 16 ans, t’en penses quoi ?
5. Que penses-tu du vote blanc ?

POLITIQUE DE TROTTOIR
Yo les saucisses ! On ne sait pas si vous savez mais les élections présidentielles arrivent à grands pas 
pour l’échelle humaine (oui parce que pour un gobie pygmée, 2 mois équivaut à sa vie entière…) !Alors 
nous nous sommes demandées ce que pensaient les acteurs de ce futur et nous avons profité de cette 
occasion quinquennale pour aller en micro-trottoir, à la rencontre de jeunes entre 12 et 21 ans, afin 
connaître leurs pensées à ce sujet. Un dictaphone, 4-5 questions, 2 lycéennes et hop, let’s go!

2 jeunes hommes de 18 et 19 ans
1. Ouais logique / Ouais
Vous vous sentez représentés, par les dirigeants ?
Bah ils représentent la France quoi, ils veulent améliorer la 
France
Donc vous vous sentez inclus dans la politique ?
Bah oui c’est logique ! Toute personne capable de voter l’est.
3. Ouais ouais
4. Ouais, je sais pas

Chloé, 20 yo, Margaux, 
21 yo

1. Avec les présidentielles, oui. Au ni-
veau législatif, beaucoup moins et au 
niveau local un peu plus parce que 
c’est à cette échelle qu’on ressent plus 
les efforts des municipaux.
Vous sentez-vous représentées au-
jourd’hui, par les candidats des élec-
tions ?
Non.
2. Il y en a qui vont essayer de se 
mettre les jeunes dans la poche dans le 
sens où ils vont proposer plein d’aides 
mais déjà le temps qu'ils les mettent 
en place, ça ne sera pas du tout béné-
fique pour nous. En fait, ils espèrent 
s’attirer les voix des jeunes parce que 
mine de rien maintenant les jeunes re-
présentent énormément de choses. Fi-
nalement, ce n'est pas vraiment pour 
nous que les choses sont faites, et puis 
on paye derrière de toute façon. Donc 

pas vraiment.
Vous pensez que l’âge pourrait chan-
ger quelque chose ? (ex : échanges en 
Afrique de jeunes avec macron - Som-
met France-Afrique)
Pour moi, l'âge ne veut presque rien 
dire. Ça dépend déjà d’où vient la 
personne, de ce qu’elle a fait dans sa 
vie, de sa manière de penser. Tu peux 
avoir un vieux réactionnaire et avoir un 
jeune aussi bien réac quand même. Et 
parfois tu vas avoir un ancien qui va 
avoir plus de facilités qu’un jeune à 
s’adapter aux nouvelles mentalités et 
nouvelles choses donc l’âge ne veut 
pas dire grand chose, ce sont plutôt 
les idées.
3. Oui, c’est important. On a ce droit là 
et puis en plus on est des femmes on a 
galéré à l’avoir le droit de vote, il faut 
quand même qu’on aille voter. Quitte 
à ce qu’on vote blanc mais au moins 
qu’on vote. C’est con à dire mais mine 
de rien, le vote blanc a son impor-
tance, même si pour l’instant pas trop 

mais je pense que pour les jeunes ça 
reste quelque chose à réfléchir. Il y en 
a beaucoup qui disent “bah nan je vais 
pas voter” et après vont râler parce que 
ça ne leur convient pas. Dans ce cas là, 
il fallait aller dire ce que tu pensais.
4. Ça serait bien que le vote blanc soit 
représenté. Personnellement, j’arrive à 
l’âge où je commence à m’intéresser à 
la politique donc c’est important que 
ça soit bien représenté pour qu’après 
les politiques se posent des questions 
à savoir si ce qu’ils font est adapté 
ou non. En soit le vote blanc est déjà 
“légitime”. Avant le vote blanc était 
considéré presque comme nul et très 
peu comptabilisé alors que maintenant 
on est obligés de les enregistrer. Il y a 
quand même une avancée et même si 
ça n’est pas la meilleure de toute, il y 
en a une ! Et le vote blanc sert à dire 
que tu as voté mais qu’il  n’y avait rien 
qui t’intéressais. C’est en le prenant 
vraiment en compte que ça deviendra 
intéressant.

 Lilou, 12 yo, Mélina, 14 ans
1. Moi, oui / Pas trop
2. En vrai je suis pas trop ; que les jeunes 
soient plus figures politiques, qu’on voit ap-
paraître plus de jeunes publiquement (dans ce 
domaine)
4. Moi je trouve ça bien ; mais ça dépend des 
personnes ; il faut que ce soit des bonnes per-
sonnes qui votent parce que sinon… (=des 
gens qui s’y connaissent un minimum ?)
5. Ça sert à rien, il n’est pas pris en compte 
alors autant ne pas voter.
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                   " On aimerait voter pour le meilleur mais… il ne fait jamais partie des candidats ! ” Kin Hubbard 
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Arthur, 16 ans ; 
Duc Long, 16 ans 
et Saoirse, 15 ans 

1. Concerné, ça dépend, 
pour les présidentielles oui 
forcément, c’est ce qui pour-
rait nous impacter pour les 
années qui viennent, après, 
est-ce qu’on a notre mot à 

dire à dire étant jeune et ne pouvant 
pas voter, pas forcément mais c’est vrai 
que j’aime bien donner mon avis. C’est 
vraiment la même chose parce que, 
c’est sûr que ça va changer beaucoup 
de chose en fonction de qui sera élu etc. 

Mais on ne peut pas faire grand chose 
pour notre avenir car on a pas encore 
assez de responsabilités pour pouvoir 
voter et pour pouvoir pleinement don-
ner notre avis. 
2. On peut agir différemment, on peut 
agir en participant à des meetings ou 
en donnant notre avis sur les réseaux 
sociaux ou alors en participant par 
exemple à l’union de la gauche à la pri-
maire populaire, des choses qu’on peut 
faire là, à partir de 16 ans, on peut agir 
à cette échelle-là en tout cas.
3. C’est trop tôt. A 16 ans, il y a des 
gens qui peuvent être très réfléchis 
comme des gens qui ont pas encore 
assez d’expérience pour prendre des 

décisions claires et savoir ce qu’ils 
veulent. C’est vrai que c’est un peu tôt, 
je trouve qu'à 16 ans c’est le moment 
où on commence vraiment à s’intéres-
ser à la politique et donc on a pas en-
core d’avis construit dessus.
4. Je pense qu’il faudrait le prendre 
en compte parce que j’ai des amis qui 
disent qu’aucun des programmes ne 
leur correspond et ne leur convient 
et c’est vrai que le vote blanc est une 
manière de l’exprimer et je pense que 
ce serait important de le prendre en 
compte.

Milo et Laurynn, 17 ans

1. Personnellement oui. Oui beaucoup.
Vous sentez-vous représentés par les politiques 
qui se présentent aux élections présidentielles ?
Alors non pas trop, même pas du tout. Pas forcé-
ment non plus. 
2.  Peut-être qu’il faut s’y intéresser un peu plus. 
Ce qui me gêne, c’est qu'aujourd'hui, il y a plein 
de politiques qui sont tombés dans les polé-
miques ou dans de la starisation et donc ils en 
jouent et par conséquent, c’est plus trop centré 
sur les sujets, les problèmes d’aujourd’hui. Je 
trouve qu’ils essaient de toucher les jeunes par 
rapport aux réseaux sociaux (ex: Tiktok ; Macron 
chez McFly et Carlito)                                       
3. /
4. Je suis mitigée parce que je me dis que ça 
peut être une bonne idée pour les gens qui s’in-
téressent à la politique mais en même temps il 
faut se demander si à 16 ans on est assez ma-
ture. Je pense qu’à 16 ans, on est pas encore tous 
bien informés sur ce qu’est la politique en général 
mais après, ça peut être pareil à 18 ans. Tu peux 
avoir 18 ans et pas avoir envie de t’informer et avoir 16 
ans et être très bien informé sur la politique et les enjeux. 
C’est un peu subjectif, ça dépend vraiment de chacun. Mais 
ils ont déjà mis le vote à 16 ans pour les primaires de la 
gauche.
5. Je pense qu’il faut vraiment le prendre en compte, au 
même titre que l'abstention. Mais après ça n’a pas le même 
sens, l'abstention, ça veut dire “j’ai pas envie d’aller voter, 
j’ai pas forcément envie de donner mon avis “ alors 

que le vote blanc c’est quand même un geste symbolique, 
ça veut dire “je suis pas d’accord avec un peu tous ce qui 
est proposé mais je porte quand même une voie sur ça. Le 
vote blanc, c’est aussi parce que les gens ne se sentent pas 
représenté, par aucun parti, par aucun candidat. Le vote 
blanc est quand même très important. Quand on additionne 
le vote blanc et l’abstention, on voit que la majorité du pays 
est pas d’accord avec ce qui se passe en ce moment.   

Pour conclure, la plupart de ceux que nous avons interrogés se sentent concernés par la politique mais pas forcément re-
présentés par les candidats qui se présentent aux élections. Certains pensent que ce n’est pas parce qu’ils n’ont pas l’âge 
de voter qu’ils ne peuvent rien et donc qu’ils faut agir à son échelle. Une grande partie de ceux que nous avons interviewés 
ne sont pas en âge de voter mais ils s'intéressent tout de même à la politique et ne se sentent pas en mesure de voter car 
ils n’ont pas encore une culture politique assez développée pour avoir leur propre avis.

Laonistérique et Titi (illu' de Tristan et Dimitri)



SOS, Democratie malade 
Saucisse, Saucisse, si je reprends la formulation d’un certain Général pour vous adresser ce message, 
c’est que l’heure est grave. En 2017 chacun a constaté, parfois vécu ou éprouvé,  la contestation popu-
laire des gilets jaunes. Cette insurrection brute, ce cri de colère désorganisé a montré par son explosivi-
té le ras-le-bol d’un peuple face à ses institutions, ses représentants. Aujourd’hui, certains sociologues 
comme Pierre Rosanvallon, n’hésitent plus avant d’affirmer que le système démocratique - français 
notamment - est en crise. Quelles sont les marques visibles de cette faillite ? A quoi doit-on les imputer 
? Et surtout, quelles solutions s’offrent à nous pour inverser la tendance actuelle ? Autant de questions 
auxquelles nous tenterons de répondre ici. Alors ni une ni deux, vers la politique compliquée, volons avec des 
idées simples, chères saucisses ailées !

Une crise ancienne ?

On attribue aux élections présidentielles 
de 2017 la particularité d’avoir brisé tout 
équilibre traditionnel “droite-gauche”, 
conséquence de quoi s’est imposé le 
poulain de cette présidentielle : Emma-
nuel Macron. Dans ce contexte particulier, 
les électeurs se sont retrouvés au second 
tour, comme en 2002, contraints de, non 
pas voter pour un candidat, mais voter 
contre un autre candidat. De cette façon, 
certes Marine Le Pen est évincée, mais 
le résultat n’est pas satisfaisant puisque 
l’élu ne l’est que par contrainte. Finale-
ment on estime que plus de la moitié des 
Français ne désirait pas voir Macron à la 
tête du pays. En témoigne également les 
taux de votes blancs et nuls qui, cumu-
lés, avaient atteint un colossal 12%, soit 
environ 4,2 millions de bulletins non pris 
en compte. 

Le deuxième grand absent dans le résul-
tat final mais pourtant non négligeable, 
c’est l’abstention, celle-ci s’élevant à 
25,3% des électeurs. Si d’une part c’est un 
record d’abstention depuis 1969, d’autre 

part, ce chiffre est cinq points inférieur à la 
moyenne du second tour, toutes élections 
confondues depuis 1965. Ces chiffres, en 
parallèle de la crise de gilets jaunes té-
moignent d’un désintérêt si ce n’est d’un 
dégoût pour une classe politique appa-
raissant comme bureaucratique et dé-
connectée de la vie des citoyens. Malheu-
reusement ce constat s’applique quasi 
équitablement à toutes les échelles, mu-
nicipales comme nationales ou même su-
pranationales dans le cadre de l’Europe. 
Dans le cas des élections européennes, le 
désintérêt populaire est encore plus mar-
qué puisque seulement 42,43% des Fran-
çais inscrits se sont rendus aux urnes en 
2014 (50 % en 2019). Au même moment, 
pour l’anecdote, seulement 13.05% chez 
nos voisins slovaques, un record...

Comment comprendre le désengagement 
croissant des citoyens vis-à-vis du droit 
de vote pour lequel le peuple français 
s'est pourtant battu pendant près d’un 
siècle avec acharnement? Analysons ce 
phénomène, à 4 mois des élections pré-
sidentielles françaises et penchons-nous 
à minima sur ces abstentionnistes mal 
perçus par la société. 

Pourquoi une telle abs-
tention ?

Les abstentionnistes pourraient se divi-
ser en deux grandes familles : ceux qui 
se désintéressent de la politique  et ceux 
qui, en conscience, refusent de voter.

Ces premiers citoyens, désintéressés par 
la politique, sont souvent perçus comme 
négligents car ils ne se déplacent pas 
pour voter aux élections (on parle d’ail-
leurs des élections de toutes sortes : mu-
nicipales, régionales, départementales… 
et, bien évidemment, présidentielle) ; cela 
premièrement pour des raisons d’ordre 
éducatif. Il s’avère que les jeunes ne sont 
pas assez instruits à la politique à l’école. 
On nous assomme de “Voter c’est faire 
son devoir de citoyen”, ou encore “Voter 
c’est un acte civique”. 

On nous transmet de manière théorique qu’il 
faut participer à la vie politique mais on ne 
nous transmet pas les aspects pratiques à sa-
voir comment y participer. 

Je m’explique : la France est l’un des seuls 
pays européens à proposer des cours 
d'Éducation Morale et Civique aux élèves, 
certes, mais le pluralisme des partis po-
litiques, leurs idées, ou les conséquences 
du vote sur le quotidien ne sont pas en-
seignés. Ces derniers grandissent et à 
l’âge de voter, ils ne le font pas. Compré-
hensible. 

Et pourtant cela n’empêche pas certains 
d’être politiquement actifs grâce aux ré-
seaux sociaux entre autres. En 2020, un 
adolescent sur deux a déjà défendu une 
cause ou signé une pétition en ligne. No-
tons que 20% des signataires de la péti-
tion “L’Affaire du Siècle” – la pétition la 
plus importante à ce jour avec plus de 2 
millions de signatures, qui condamna la 
France à réparer les conséquences de son 
inaction climatique – sont des collégiens 
ou lycéens. 

Autre explication à ce phénomène : des 
élections communiquées trop tardive-
ment (ou trop peu pour les élections ré-
gionales ou départementales). Trop tard 
pour les non inscrit.e.s sur les listes élec-
torales notamment par rapport à la date 
limite d’inscription, fixée à ce jour à 6 
semaines avant les élections, contre 16 
semaines avant la modification des lois 
Pochon-Warsmann, en 2019. C’est un 
enjeu sérieux puisqu’on compte environ 
7 millions de personnes non-votantes 
pour cette raison. 

Parmi celles-ci, on repère (encore et tou-
jours) des étudiants, pour lesquels le 
rapport à l’administration est encore ti-
mide. En 2012, ce phénomène de grande 
ampleur concernait 15,1% des électeurs. 
Cette même année, 1 citoyen sur 5 se re-
trouvait dans l’impossibilité de voter au 
bureau de vote pour des raisons adminis-
tratives.
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La perte de 
confiance

Mais dès l’instant où le vote 
est intermittent (que certains 
citoyens votent à des élec-
tions, et pas à d’autres), alors 
ces électeurs utilisent l’abs-
tention à leur guise à des 
fins politiques. Boycotter le 
vote ? Pourquoi ? En fait, cela 
témoigne d’une défiance à 
l’égard de la politique fran-

çaise et d’une méfiance vis-à-vis des per-
sonnalités politiques en elles-mêmes, les 
anarchistes par exemple, ne votent pas. 
Aujourd’hui, le monde de la politique re-
gorge de menteurs, d’opportunistes, de 
fraudeurs, ou d’hypocrites qui priorisent 
leur intérêt et leur image médiatique aux 
actions citoyennes. 

Cette opinion des citoyens s’explique par l’ava-
lanche récurrente de scandales et d’affaires 
financières qui a fini par décrédibiliser les re-
présentants politiques. 

Un exemple flagrant : La trahison démo-
cratique de Sarkozy. En 2005, les Français 
votent en majorité “non” (55%) au réfé-
rendum de la signature de la Constitution 
européenne, traité européen, qui met en 
avant les valeurs sur lesquelles se fonde 
l'Union européenne et réunit tous les 
précédents traités européens. A son ar-
rivée à la tête du gouvernement, en 2007, 
Monsieur Sarkozy prend la décision, in-
dividuelle, de signer le traité de Lisbonne 
au nom de la France, une quasi-copie 
conforme de la Constitution pourtant dé-
clinée par la population deux ans aupa-
ravant… 

L’engagement du président au traité de Lisbonne 
sans la consultation du peuple a donc été vécu 
comme une immense trahison démocratique par 
le peuple. 

Nicolas Sarkozy et son gouvernement ont 
agi uniquement par intérêt économique. 
Cependant, malgré toutes ces accusa-
tions, les Hommes politiques demeurent 
droits et réconfortants envers les citoyens, 
ainsi soient-ils ! (...) En témoignent les 
discours politiques complètement so-
phistes destinés à donner aux mensonges 
un goût de vérité pour rassurer le peuple. 
Ces discours au cours desquels les politi-
ciens parviennent à déguiser des chiffres 
affligeants en pourcentages avantageux, 
des intérêts personnels en action pour le 
bien national, des problèmes écologiques 
en blablas de promesses non-tenues, et 
même des génocides et meurtres commis 
par le régime français en légitime défense 
ou en irresponsabilité. Bref. Les politi-
ciens se montrent plus admirables qu’ils 
ne le sont réellement.  

Jadis, les discours des politiciens étaient écrits 
par des académiciens et Hommes de lettres, 
aujourd’hui la plupart font plutôt appel à des 
spécialistes de la communication. 

Sylvain Fort, conseiller en communication, 
l’illustre. C’est lui qui écrit les principaux 
discours du Président Emmanuel Macron. 
La communication politique (le mediatrai-
ning comme on l’appelle dans Don’t look 
up), destinée au buzz, est priorisée plu-
tôt qu’un travail de fond des politiciens. 
Ainsi, le dégoût et le ras-le-bol du peuple 
français (et pas que) à l’égard de la po-
litique est bel et bien fondé étant donné 
cette masse de mensonges. Ce phéno-
mène est appelé l’apolitisme, démotiva-
tion à l’égard de politiques, que nous ne 
parvenons plus à identifier comme étant 
“de gauche” ou “de droite”. Néanmoins, 
“abstentionnisme” n’est pas toujours sy-
nonyme d’ ”apolitisme”. Cela peut aussi 
être utilisé comme un outil à la disposition 
des électeurs insatisfaits par le représen-
tant du parti qu’ils soutiennent, mais tout 
de même intéressés par la politique du 
pays. C’est le cas pour les présidentielles 
de 2022 de la part de certains militants de 
gauche par exemple. 

D’un point de vue général, les citoyens 
ne se sentent donc pas assez représentés 
politiquement. Gilets Jaunes, manifesta-
tions de toutes sortes, mouvement MeToo 
témoignent très clairement du manque 
d’écoute et de lien entre représentants et 
citoyens. 

Et après ? 

En vérité, comme souvent dans le réel, il 
n’y a pas de solution unique et c’est sû-
rement la somme de petites actions qui 
finira par renouer français et politique. En 
premier lieu, il suffit de regarder à l’est, 
chez nos voisins les Allemands. Pour 
élire leurs représentants, ils ont un scru-
tin qu’on qualifie de proportionnel - en 
opposition avec le nôtre décrit comme 
inégalitaire pour les candidats minori-
taires - car effectivement tous les partis 
sont représentés proportionnellement au 
nombre de voix qu’ils ont pu glaner. Ainsi 

les petits partis sont largement sous-re-
présentés et ce sont régulièrement les 
mêmes camps qui s’imposent. Naît alors 
le sentiment d’être démuni face à un sys-
tème électif figé. 

Le deuxième axe de progression est la prise en 
compte du vote blanc. 

En effet en France, si le vote blanc est un 
droit reconnu, il n’apparaît pourtant au-
cunement dans le compte final et il arrive 
que des représentants soient élus avec 
moins de la moitié des votants. Ignorer 
ces millions de personnes qui expriment 
leur désaveu de toute la classe politique 
et leur mécontentement devant des re-
présentants déconnectés de leur peuple 
est un mépris criant de la  démocra-
tie. Rendre le vote obligatoire (sans vote 
blanc) en instaurant une amende en cas 
de refus pourrait contraindre les Français 
à manifester leur volonté politique et ain-
si à produire une classe dirigeante réelle-
ment élue par le peuple. Mais alors, cela 
signifie qu’il faudrait avoir des moyens 
financiers pour s’opposer au système de 
la représentation. Mesure complètement 
inégalitaire et contraire aux valeurs de la 
démocratie. On pourrait également men-
tionner la solution du mandat unique, afin 
que les deux dernières années du mandat 
du président ne soient plus consacrées à 
sa réélection mais bien à l’exécution des 
promesses pour lesquelles il a été élu. 

Globalement, la relation représentants poli-
tiques et peuple mérite d’être renforcée. 

Malgré la loi du référendum autorisée en 
France, la participation des citoyens aux 
décisions politiques reste minime. Pour-
tant des organisations comme la Conven-
tion Citoyenne pour le Climat - 150 ci-
toyens tirés au sort et chargés de définir 
une série de mesures pour limiter le ré-
chauffement climatique - attestent de la 
possibilité d’une assemblée 100% popu-
laire et initiatrice de propositions ambi-
tieuses, parfois plus ambitieuses que les 
décisions gouvernementales. Certains 
proposent la mise en place d’organismes 
de communication entre le peuple et ses 
représentants, comme la France Insou-
mise, qui préconise la création d’une as-
semblée constituante dont le rôle serait 
de faire la jonction.  

En bref, il apparaît aujourd’hui comme né-
cessaire de réformer le système démocra-
tique français qui semble arriver en bout 
de course. Est-ce un problème constitu-
tionnel qui réclamerait l’avènement d’une 
6ème République ou peut-on y remédier 
par des changements superficiels ? Quoi 
qu’il en soit, il existe des solutions, en-
core faut-il avoir la volonté de les mettre 
en place.

             Cécé et Roro (illu' d'Anaëlle)
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Horizons politiques de 2022
Pourquoi aller voter si on n’a aucune idée de la personne que l’on souhaite élire ? Une question qui re-
vient souvent, et qui peut en effet, pousser beaucoup de personnes à ne pas aller voter. Même si la ma-
jorité des lecteurs de cet article n’auront pas l’âge de participer à l’élection présidentielle de 2022, pour 
le faible pourcentage qui reste, le vote blanc est une option, mais dans le doute voici un petit récap des 
principaux candidats (attention cette liste va cependant peut être changer dans les prochaines semaines, 
et tous les candidats n’y seront pas cités. Je préviens hein).

Anne Hidalgo
La figure de proue du PS tente de s’attirer 
les faveurs des français en proposant une 
augmentation du SMIC de 15%, soit 200€, 
et est la seule des principaux candidats 
à proposer un écart maximal des salaires 
dans les entreprises entre la rémunéra-
tion la plus basse et la plus haute. Un peu 
plus portée sur le combat féministe que 
ses homologues elle demande à instau-
rer des sanctions aux entreprises qui ne 
stoppent pas les discrimination salariales 
entre hommes et femmes, et soutient 
une augmentation du congé paternité à 
16 semaines, dont 6 obligatoires. Pour 

poursuivre la lutte écologiste elle pré-
sente comme Yannick Jadot un ‘’ISF vert’’, 
malgré que celui-ci soit beaucoup plus 
flou dans son programme. Elle défend 
aussi un projet d’agroécologie, qui vise-
rait a payer les producteurs au prix juste 
et à les aider à stopper les pesticides et 
engrais chimiques. Du côté politique elle 
propose le droit de vote à 16 ans, et des 
élections législatives sur le modèle al-
lemand, au scrutin proportionnel qui se 
dérouleraient avant les présidentielles. 
Ce ne sont pas les seules mesures qu’elle 
prévoit à l’égard des jeunes, puisqu’elle 
souhaite supprimer Parcoursup, et don-
ner 5.000€ à chaque jeune pour ses 18 
ans (azi elle régale). Une autre de ses 

mesures en matière d’éducation est de 
porter la rémunération des enseignants 
à hauteur des cadres, mesure présentée 
comme mensongère par ses concurrents 
car elle n’a à ce jour proposé aucune idée 
pour fournir l’argent nécessaire (mais on 
y croit, un jour nos profs auront un sa-
laire à la hauteur de leurs compétences !). 
Enfin sur le plan de la santé elle propose 
de former 15 000 nouveaux médecins, 
1250 sages-femmes, 25 000 infirmiers 
et 5000 agents hospitaliers. Elle est aus-
si favorable à l’instauration de la fin de 
vie digne (euthanasie) et à légalisation du 
cannabis pour les personnes de plus de 
18 ans.

Le candidats des Verts 
souhaite en priorité arrê-
ter au moins 10 réacteurs 
nucléaires d’ici 2035 avec 
l’objectif à terme de zéro 
nucléaire.  Il veut à la place 
développer massivement 
le renouvelable, installant 
6000 à 7000 éoliennes, se-
lon son mood. Il souhaite 
aussi une “refondation de 
l’école” avec le recrutement 
de 65.000 enseignants et 
l’abandon de Parcoursup’, 
pour un système qui ne 
laissera aucun élève sans 
école supérieure. Niveau 
politique il prône un mandat 
unique de sept ans avec le 

renforcement 
du pouvoir de 
l’Assemblée. 
Économique-

ment parlant nous sommes 
sur un typique robin des 
bois, mais qui là prend 
vraiment son rôle à fond et 
sanctionne bien les riches, 
avec notamment le retour 
de l’ISF, mais pour donner... 
aux bois. Impôt qui pourrait 
ramener selon ses dires au 
minimum 15 milliards d’eu-
ros. En bonus il souhaite lui 
aussi légaliser le cannabis, 
et son site était plutôt bien 
designé ( et son programme 
était pas payant… Mélen-
chon on te voit)

Marine Le Pen
La présidente du Rassemblement Na-
tional à pour cette élection opté pour la 
tactique Bisounours, c’est-à-dire qu’elle 
reprend son programme de 2017, mais 
en plus gentillet… Question écono-
mique on favorise le made in France et 
les petites à moyennes entreprises, no-
tamment en supprimant certaines coti-
sations, en rétablissant l’ISF (impôt sur 

les grosses fortunes) et en valorisant les 
métiers manuels grâce à des bourses. 

Bon après niveau écologie surtout chut 
on en parle pas, mais en même temps 
elle relance comme Zemmour le nu-
cléaire au détriment de l’éolien. 
Pour le droit Européen même si on ne 
parle pas d’une sortie de l’Euro elle de-
mande de diminuer la contribution de la 
France au budget de l'Union européenne 
et de modifier la Constitution pour faire 

prévaloir le droit national sur le droit in-
ternational. Donc un peu d’UE mais pas 
trop quand même attention. 

Pour l’immigration c’est la même chose, 
même s’il n’est pas explicitement prévu 
de stopper leur accueil, son programme 
met en avant des mesures pour faciliter 
leur expulsion. Enfin au sujet de la parité 
homme/femme rien de prévu...                                                      

Yannick Jadot
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 25    " C'est pour ça que je vous le dis, même si j'y risque ma vie, vous les politiciens, vous êts vraiument, très très méchants... " 
                                                          Florent Brunel, sketch des Inconnus 26

Décrypter le discours de ce petit bon-
homme n’a pas été facile vu qu’il parle, 
beaucoup, et qu’il ne présente à l’heure 
actuelle aucun programme. Cependant 
on peut quand même tirer de paroles 
quelques mesures phares. Niveau éco-
nomique il se présente favorable à la 
retraite à 64 ans et propose une baisse 
du taux de la CSG ( impôt destiné à 
participer au financement de la protec-
tion sociale.) pour les salaires du SMIC 
aux salaires médians (Pour un salarié 
au SMIC, cela pourrait représenter une 
augmentation de salaire d’environ 1300 
euros par an). Pour trouver ce manque à 
gagner, facile, on applique une ‘’préfé-
rence nationale pour les aides sociales’’. 
Ainsi on supprime des aides aux étran-
gers en situation irrégulière et on met 
fin à l’AME (aide médicale réservée aux 
étrangers). 

De plus la fin du regroupement familial 

“systématique” serait de mise. 
En parlant de ça, Zemmour 
n’est pas non plus très tendre 
avec les étrangers à l’extérieur 

du pays, et demande l’arrêt temporaire 
de l’espace Schengen (espace de libre 
circulation des personnes sur un en-
semble de pays européens ayant signé 
cet accord) et un retour aux frontières 
nationales. Pourtant il recommande l’ar-
rêt des sanctions économiques contre la 
Russie ainsi qu’un rapprochement éco-
nomique avec ce pays très très démo-
cratique. Côté écologie on partirait sur 
une énergie majoritairement nucléaire, 
avec le développement de centrales et 
surtout l’arrêt des installations d’éo-
liennes. Il se dit favorable à une énergie 
“locale et enracinée” comme l’énergie 
hydraulique ou géothermique, qui n’est 
cependant pas exploitable partout en 
France.

Il veut aussi chasser de l’école « les lob-
bys LGBT+, SOS homophobie et SOS ra-
cisme ».

Eric Zemmour
Ainsi j’espère avoir pu éclairer au moins 
quelques personnes sur cette joyeuse 
bande de guignoles, sans oublier qu’il 
en reste encore quelque uns, notamment 
notre chhhèèèère président qui n’est pas 
encore candidat, et bien d’autres pour 
qui je n’ai malheureusement pas eu de 
place comme Philippe Poutou l’anti capi-
taliste ou le communiste Fabien Roussel 
(et puis la flemme hein). Sur ce, n’oubliez 
pas que, même si toutes les mesures pré-
sentées sont des faits (la plupart mais vu 
qu’ils balancent tout et son contraire à 
un moment j’ai dû faire un choix), mon 
point de vue peut à tout moment influen-
cer l’image que vous vous faites de ces 
personnes.

P-S : En vrai ils m’ont tous bien fait mar-
rer.

            claire (texte et illu')

Jean-Luc Melenchon

Pour cette élection la candidate des Ré-
publicains a décidé de rendre hommage 
à Rihanna en réinterprétant ‘’Work’’. En 
effet, elle propose le retour des 39 heures 
par semaine, même si il y a possibilité 
pour une entreprise de rester à 35 heures 
après accord interne. De plus la retraite 
à  65 ans est de mise, et pour ceux qui 
en redemandent, elle souhaite faciliter le 
retour à l’emploi des retraités. Pour ce 
qui est de la logistique dans la fonction 
publique, elle présente une ‘’optimisa-
tion’’ du système en supprimant 150 000 
postes dans la fonction publique pour en 
créer 50 000 à des postes plus straté-
giques et utiles dans l’Education, la Sécu-
rité et la Santé, et bon du coup, pour les 

100 000 qui restent, 
je ne sais pas quel 
passe-passe mathé-
matique elle va uti-

liser pour les faire disparaître. Au sujet 
de l’immigration, elle n’imposerait au-
cune mesure restrictive sauf une limite de 
5 ans minimum sur le territoire français 
pour recevoir des aides sociales. Enfin en 
matière d’écologie, malgré qu’elle ne se 
soit pas prononcée sur l’actuel débat sur 
la manière de produire notre électricité, 
elle soutient pas mal de mesures visant 
à réduire l’empreinte carbone française. 
Elle annonce ainsi le développement des 
transports en communs et l’arrêt des 
véhicules neufs diesel ou essence d’ici 
2035, et propose de diriger les investis-
sements des banques dans les secteurs 
de l’écologie pour accélérer la transition 
énergétique. Elle soumet aussi l’idée de la  

création d’une “réserve écologique”, qui 
aurait pour objectif de nettoyer les es-
paces verts et les espaces protégés. Elle 
serait composée de bénévoles, mais aus-
si d’individus condamnés à des travaux 
d’intérêt général. 

Enfin, que ce soit dans le secteur de la 
santé ou de l’éducation ses mesures 
restent assez floues, mais on peut ce-
pendant noter la création d’un examen 
d’entrée au collège, qui aura donc lieu à 
l’école primaire pour rentrer en 6eme.

Valerie Pecresse

Aussi candidat en 2017, le lea-
der de La France Insoumise fait 
reposer son programme sur la 
création d’une sixième répu-
blique. 
Il demande à réunir une As-
semblée constituante char-
gée de rédiger une nouvelle 
Constitution qui devrait créer 
un république parlementaire 
où le gouvernement serait 

nommé par le Parlement. Le droit de vote 
devra être fixé à 16 ans et les résidents 
étrangers en situation régulière pourront 
avoir le droit de vote aux élections lo-
cales. L’Élection de l’Assemblée natio-

nale se ferait au scrutin proportionnel. 
Il demande aussi à constitutionnaliser la 
non-marchandisation du corps humain 
et le droit fondamental de disposer de soi 
en toutes circonstances , en gros inter-
dire la prostitution et la GPA, et autoriser 
le suicide assisté ainsi que la PMA pour 
tous. De plus cette sixième République 
devrait interdire aux ministres et préfets 
d’assister à des cérémonies religieuses, 
et abrogerait le concordat d’Alsace-Mo-
selle et les divers statuts spécifiques en 
vigueur dans les Outre-Mer, mesure qui 
en fait grincer des dents certains, no-
tamment en Nouvelle-Calédonie.
Il présente cependant quelques autres 

mesures en dehors que ce grand cham-
boulement, comme la légalisation de 
l’usage encadré du cannabis et la créa-
tion d’un service citoyen obligatoire de 
9 mois, pour les femmes et les hommes 
de moins de 25 ans, rémunéré au SMIC. 
Pour ce qui est de la verdure il veut pas-
ser à 100% d’énergies renouvelables pour 
2050 et souhaite rajouter dans sa consti-
tution la “règle verte”, qui oblige à ne pas 
prélever de ressource naturelle davan-
tage que ce qu’elle peut reconstituer. 

Enfin il se porte comme ‘’en lute contre le 
sexisme’’ mais aucune mesure tangible 
et claire n’a été présentée à part ‘’voter 
des lois’’.
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   "  Les Français issus de l'immigration sont plus contrôlés que les autres parce que la plupart des trafiquants sont noirs et arabes... C'est un fait. "
                                                                                                             Eric Zemmour  27 28

Journalistes saucisses : 65% des 
18-25 ans ne pensent pas aller voter 
aux prochaines présidentielles. 
Quelle(s) réponses la France Insou-
mise mettrait-elle en œuvre pour 
inverser la tendance abstention-
niste chez les jeunes et à fortiori 
pour toute la population ? 

Alexis Corbière :  Vous soulevez ici 
un problème que toute analyse sérieuse 
de la vie politique se doit d’analyser : c’est 
le phénomène de l’abstention. Là on a un 
problème de fond, c’est quand le sou-
verain (le peuple) vient plus. Donc pour 
nous, et c’est pour ça qu’on parle beau-
coup de 6e République, la manière même 
dont institutionnellement les choses sont 
organisées donne le sentiment à beau-
coup de gens d’être infantilisés, de voter 
pour tel ou tel puis de n’avoir aucun droit 
de regard sur la suite. On est en quelque 
sorte majeur seulement le jour du scrutin. 
Et ce sentiment de “aller voter ne change 
pas grand chose” est sans équivoque un 
vecteur d’abstention. Il faut avoir une 
discussion dans le pays pour changer 
les règles du jeu démocratique, les ins-
titutions. Nous on appelle ça l’assemblée 
constituante. C’est-à-dire un lieu entiè-
rement consacré à la discussion, où des 
représentants pourraient débattre sur les 
nouvelles institutions démocratiques à 
mettre en place dans la 6e République.

Parallèlement, on est aussi pour abais-

ser le droit de vote à 16 ans, prendre en 
compte le vote blanc, qu’il y ait des seuils 
de représentatitivité, etc.

Sans doute que la jeunesse attend des ré-
ponses, pas des discours, face à la ques-
tion climatique, face aux enjeux actuels, 
face même au chômage élevé. Il faut ar-
rêter ce choix du chômage qui a été fait 
dans les années 70, de la désindustria-
lisation du pays, d’acceptation de la dé-
localisation d’emplois. Enfin voilà j’ai le 
sentiment que si on donne un grand plan 
d’action, qu’on forge ensemble de nou-
velles institutions démocratiques, ça peut 
être un vecteur de mobilisation.

Journalistes saucisses :  Toujours 
en ce qui concerne la jeunesse, 
est-ce que dans la mesure où à 18 
ans déjà de nombreux jeunes ne 
se sentent pas concernés ou illégi-
times de voter, abaisser le droit de 
vote à 16 ans ne serait-il pas aggra-
ver ce constat ? 

Alexis Corbière : Vous savez, avant 
1974, la majorité était fixée à 21 ans, puis 
on est passé à 18 ans et déjà ce genre 
d’arguments selon lesquels les votants 
seraient trop jeunes ou n’auraient pas 
la culture politique nécessaire, ont déjà 
été avancés. D’une part, ce dernier argu-
ment ne s’applique pas exclusivement à 
la jeunesse et beaucoup de votants même 
plus âgés y sont sujet ; d’autre part, je 

pense que la 
jeunesse, au-
jourd’hui, a une 
maturité encore 
plus forte que 
celle des an-
nées passées, 
je vois avec 
mes propres 
enfants, ils sont 
s u r i n f o r m é s 
sur une multi-
tude de sujets. 
Bref je ne participe pas au pessimisme 
ambiant qui consiste à dire que c’est la 
grande fabrication du crétin, que les 
jeunes ne savent plus rien aujourd’hui. 
L’idée du droit de vote à 16 ans, qui n’est 
pas le cœur de notre programme, c’est 
de rendre visible cette jeunesse qui, on 
l’a vu, se mobilise pour le climat, sur les 
réseaux sociaux. Alors voilà on a le sen-
timent qu’aujourd’hui en 2022, c’est une 
discussion à mettre sur la table, qui peut-
être ne sera pas retenue mais ça ferait du 
bien au corps électoral de se rajeunir.

Merci à Alexis Corbière d’avoir pris le 
temps de répondre à nos questions ! Et 
nos sincères remerciements à Alexandre 
Scheuer, membre très actif de l’Union Po-
pulaire sur le pays de Lorient qui a gen-
timent pris de son temps pour organiser 
notre rencontre avec m. Corbière.
       
               Roro et Thatha  

Bien confortables salutations à vous chères saucisses politisées ( ou en-devenir ! ) ! Pour le bonheur 
de vos yeux et afin de vous proposer du contenu toujours plus spectaculaire, nous nous sommes sur-
passés. Et quel surpassement ! Puisqu’aujourd’hui, nous vous rendons compte de la courte interview 
qu’a accepté de nous offrir Alexis Corbière, député de la France Insoumise (F.I.) de passage sur Lorient. 
Sans plus de blabla, laissons la parole à l’intéressé qui, au passage, se rendait dans notre cité portuaire 
pour animer un débat sur l’emploi et la souveraineté industrielle. Bref. Bonne lecture !

Corbiere sur ecoute

Zemmour, c’est un nom que l’on entend beaucoup  depuis quelques mois lorsqu’il a annoncé officiellement sa can-
didature aux élections présidentielles de 2022, le 30 novembre 2021. Beaucoup de choses sont dites à son sujet, 
mais pouvons-nous pour autant dire que nous savons qui il est ? 

qui est Eric Zemmour  ?

Né en 1958, Eric Zemmour est issu d’une 
famille algérienne de religion juive ayant 
immigré en France en 1952.  Diplô-
mé de l'IEP de Paris en 1979, il devient 
journaliste politique à partir de 1986. Il 
a travaillé pour plusieurs médias depuis 
comme Le Quotidien de Paris, Le Figa-
ro, Valeurs Actuelles ou bien encore Ma-
rianne. Depuis 1995, Zemmour se fait 

également connaître grâce à l’écriture de 
plusieurs ouvrages : Balladur, immobile 
à grand pas, Le Premier Sexe, Mélanco-
lie française ou bien Le Suicide français 
font partie des livres les plus connus de 
l’auteur. Il écrit surtout des essais mais 
également quelques biographies. 
En 2003, Zemmour commence sa car-
rière d’éditorialiste dans l’audiovisuel. Il 

participe notamment aux émissions « Ca 
se dispute », « On n’est pas couché » ou 
« Zemmour et Naulleau ».
Depuis octobre 2019, il participe à 
l’émission « Face à l’info », diffusée par 
CNews, en tant qu’éditorialiste (la chaîne 
du milliardaire breton Bolloré). Il l'a quitté 
epour partir en campagne.

image libre de droit sur pixabay.com
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Saucelectionnaire

Du vocabulaire

Séide, n.m. : Homme d’un dénouement aveugle et fanatique.
Exemple au hasard : pour la 3e élection présidentielle consécutive, 
M. Poutou s’apprête à avoisiner le 1 % des votes… Un vrai séide, 
même face à la médiocrité, chapeau bas !

Verbigération, n.f. : dévidage automatique de mots ou de 
phrases entières, sans suite et incohérents que l’on rencontre 
surtout dans les états démentiels.
ex : En septembre 2021, Mélenchon et Zemmour, plus qu’un dé-
bat politique intelligent, parvinrent à nous offrir une verbigération 
somme toute assez divertissante parsemée de petites insultes de 
part et d’autres.

Forfaiture n.f. : Tout crime commis par un fonctionnaire public 
dans l’exercice de ses fonctions.
Ex : Ne vous en faites pas, les forfaitures de la famille Fillon 
n’étaient, elles aussi, que fictives.

Des mots à trouver 

Moyen d’implication de grande ampleur d’un peuple dans la lé-
gislation de sa nation par une voie démocratique résultant à un 
événement ponctuel de collecte de volontés individuelles et po-
tentiellement anonymes. Les analyses statistiques de ces volon-
tés aboutirons à la prise de mesures politiques. Enfin… C'est ?...

Ensemble de concepts et de valeurs acceptés ou non par une 
population formant une même nation qui régie l’administration, 
les pénalités, la hiérarchisation ou encore le credo moral de 
cette population. c'est ?....

Des personnalités à trouver qui défraient (ou 
ont défrayé) l'actu...

Personnalité 1, 3 indices : Vociférer – échec récurrent depuis 
2007 – « je suis sourd de naissance ».

Personnalité 2 , 3 indices : Mandale dans la bouche – Grâce Pré-
sidentielle – Carrure de videur
 
                                              Tic et Tac (illu' de marie)

A toi de jouer ! Ecris tes réponses :

mot 1 : _________________________
mot 2 : _________________________
personnalité 1 : _________________________
personnalité 2 : _________________________
                                                                 (réponses dans le prochain numéro)

A la veille de l’élection présidentielle, et donc au jour de l’abondance des discours dithyrambiques avec plus 
de forme que de fond, il n’a jamais été aussi crucial d’avoir le vocabulaire adéquat. C’est pourquoi, chères 
saucisses intergalactiques, nous vous offrons le lexique vade-mecum indispensable : le saucélectionnaire. 
Lisez avec attention et vous aurez les armes vous aussi pour être invité chez Baba. Bonne lecture !

 Il prend ainsi position sur de 
nombreux sujets de société 
parmi lesquels on retrouve 
: le régime de Vichy qui au-
rait, selon lui, protégé les juifs 
français, le déclin du pouvoir 
masculin dû à la “féminisation 
de la société” ou bien "l'impé-
rialisme" de l’OTAN. Mais ce 
pourquoi on entend beaucoup 
parler de lui, c’est sur la ques-
tion du “grand remplacement" 
des Français par les musul-
mans et par l’immigration. 

D’après lui et l’extrême droite en général, 
“il y a un processus de remplacement de 
la population à partir du moment où il y a 
trop d’immigrés qui ne s’assimilent plus. 
C'est inévitable”. 

Cette théorie en vogue est fausse et tous ses 
propos montrent bien sa misogynie, son ra-
cisme, son islamophobie et son antisémitisme 
que beaucoup semblent oublier. 

Mais c’est le 30 novembre 2021, jour 
où Eric Zemmour présente sa candida-
ture aux présidentielles que beaucoup de 
choses sont devenues plus concrètes. Il 
l’annonce officiellement avec une vidéo 
sur un ton dramatique avec une inspi-
ration de l’appel 18 juin du général de 
Gaulle. En voulant montrer des images 
d’archive pour marquer la nostalgie et 
“l’impression de ne plus être dans le pays 
que vous connaissez”, Zemmour a publié 
cette vidéo avec des extraits qui ne lui 
appartiennent pas et dont il n’a pas de-
mandé les autorisations. Pour beaucoup, 
cette vidéo est surtout la preuve de son 
amateurisme. 

Mais s'il est élu, qu’est-ce que cela va 

changer pour la France ? Son programme 
est surtout tourné sur l’immigration. 
Zemmour souhaite limiter les flux migra-
toires avec comme objectif d’avoir une 
immigration zéro. Concernant l’islam, le 
candidat veut “imposer la discrétion” et 
“stopper l’endoctrinement”. Il veut éga-
lement entrer dans une politique unilaté-
raliste en faisant passer la France avant 
tout et en sortant de l’OTAN. Mais surtout 
cela ferait entrer la France dans l’extrême 
droite et il serait le premier président à 
avoir été condamné par la justice. En effet, 
ses propos lui ont valu d’être condamné 
deux fois par la justice : la première fois 
en 2011 pour provocation à la discrimina-
tion raciale et une seconde fois en 2018 
pour provocation pour la haine religieuse 
envers les musulmans. Economiquement, 
il veut favoriser les plus riches. Enfin, il 
a beaucoup d’admiration pour Vladimir 
Poutine, il l’a répété plusieurs fois.

Bien évidemment cet article n’est pas là 
pour vous pousser ou non à voter pour 
lui. Il me semble tout simplement impor-
tant de savoir pour qui on vote ou non.

                                  cassandre
image libre de droit sur pixabay.com
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Et si j’étais président.e 
Il reste 1 mois et demi avant le 1er tour des éléctions présidentielles, la campagne est bien lancée ! Et 
si vous, vous  deveniez président.e de la République…Nous sommmes allés à votre rencontre pour 
connaître vos premières décisions. N'oubliez pas de voter, ce que vous voulez, mais votez !
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1. Arrêter la pollution.
2. Empêcher le racisme et l’homophobie.
3. Stopper la déforestation.
Jules, 7 ans

1. Ouvrir des refuges pour les animaux aban-
donnés partout.
2. Loger tous les Français qui vivent dehors.
3. Eradiquer le sexisme.
Manon, 11 ans

1. Envoyer tous les jeunes en colonies de vacances 
pendant l’été, en mélangeant les origines sociales.
2. Créer un impôt « carbone » sur le revenu en 
fonction de l’activité professionnelle exercée.
3. Forcer l’égalité salariale entre les sexes.
Sandrine, 45 ans

1. Taxer massivement les ultra riches.
2. Revaloriser les salaires des vrais métiers 
utiles.
3. Passer à une semaine de 30h de travail.
Tristan, 35 ans

      "" Le gros défaut du président de la République, c'est qu'on l'élit pour faire ce qu'on veut, et dès qu'il est élu, il fait ce qu'il veut. " Coluche

1. Je légalise la vente et la production de CBD aux multiples propriétés médici-
nales (question de la légalisation du cannabis derrière parce qu'on est les plus gros 
consommateurs en Europe alros que la légisaltion est la même depuis 50 ans, ça ne  
marche pas et je précise que je n'en consomme pas !))
2. Je supprime le pass sanitaire/vaccinal (privation de libertés !)
3. Subventionner les producteurs bio pour pousser les gens à produire du bio et fa-
ciliter l'accès au bio pour les plus précaires. 
Sophie, 16 ans

1. Mettre tout gratuit et surtout 
les jeux.
2. Etre tranquille.
3. Inviter mes copains à l’Elysée.
Ruben, 5 ans et demi

1. Augmenter de manière conséquente le budget pour le nucléaire pour l’entretien et/ou 
le démantèlement des centrales.
2. Taxer au kilomètre les produits importés en France et hors région.
3. Imposer une mesure sociale avec toute nouvelle mesure écologique et vice et versa, 
chaque mesure doit profiter à une autre (ex : lors de la création d’un logement intergéné-
rationel, créer proportionnellement un espace vert).
Benoît, 44 ans

1. Réforme des allocations familiales (1 enfant = une somme, multipliée par le 
nombre d’enfants).
2. Favoriser la retraite progressive pour ceux qui le souhaitent (mi-temps avant la 
retraite définitive et éventuellement travailler + d’années).
3. Développer les domiciles partagés de personnes âgées autonomes (ex : 8 per-
sonnes dans un domicile partagé).
Jocelyne, 63 ans

1. Taxer davantage les grandes for-
tunes et les Gafam et remettre les 
Impôts sur les Grandes Fortunes.
2. Investir dans l’écologie.
3. Augmenter les pensions de re-
traite.
Chantal, 69 ans

Chloé et laonistérique
       (illu d'alexis)

Quelles seraient vos trois premières décisions ?

Je porterais le salaire minimum à 
2000€ net et en conséquence ceux 
qui y sont déjà seront revalorisés.
Marilyn, 59 ans 

1. mettre une justice égale pour 
tous, et un toit pour tout le monde.
2. faire comprendre que l’on doit 
faire des choses pour notre pla-
nète. Il faut sûrement partir en ar-
rière, revoir notre système. Le matin 
j’ouvre la porte de mon poulailler 
je parle à mes cocottes, ma jour-
née démarre bien, avec pas grand-
chose, il faut le faire comprendre à 
notre jeunesse (3).
Annick, 75 ans

1. Meilleures sensibilisation et accessibilité aux 
soins pour la santé mentale. Prise en charge et 
remboursement des soins psychiques et émotion-
nels au même niveau que les soins physiques/so-
matiques. 
2) Création de formations obligatoires pour sen-
sibiliser  aux violences faites aux femmes et aux 
enfants pour une meilleure prise en charge. 
3) Moins de pâtes qui baignent dans l'huile dans 
les cantines scolaires svp, la base. L'huile c'est pas 
de l'eau, faut doser.
Léa, 23 ans

1. Augmentation du budget de l'armée et faire une réforme du service public : c'est -à -dire 
supprimer les avantages du statut pour homogénéiser avec le privé ce qui permettrait que les 
employés soient plus motivés pour garder leur place comme dans le privé.
2. Faire une réforme des aides sociales, suppression du chômage après 2 refus des emplois pro-
posés par Pôle emploi.
3. Ne pas laisser la possibilité de ne pas travailler et de toucher des aides pendant une durée 
indéterminée.
Ornella et Julien 30 et 31 ans 

1. Désamorcer la situation en Ukraine en 
priorité
2. Ensuite, au niveau national je pense que 
je sanctionnerai les personnes qui profitent 
des aides de l'Etat.
Lucas, 20 ans 

1. Que les riches partagent leur fortune 
avec les pauvres
2. Fixer la journée de la trottinette dans 
le calendrier annuel
Bleuette, 73 ans 
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Déjà qu’est ce que la fission et la fusion nucléaire ? Quelle est 
la différence entre les deux ? 

Le phénomène de fission nucléaire est un procédé où l’on 
vient lancer des neutrons sur un isotope (c’est le même atome 
avec plus de neutrons qui peut être stable ou instable et donc 
radioactif) d'uranium instable, l’uranium 235. Celui-ci va se 
scinder en plus petits atomes libérant des neutrons qui vont 
aller frapper d’autres noyaux d’uranium et ainsi de suite pro-
duisant de l’énergie qui peut-être utilisée pour faire chauffer 
de l’eau dans les centrales à fission nucléaire ou à faire de 
magnifiques mais mortels champignons nucléaires si ce n’est 
pas contrôlé ou que c’est une bombe tout simplement.

Le réacteur à fusion nucléaire fonctionne de la manière sui-
vante : on vient faire chauffer de la matière à l’état plas-
mique (c’est le plasma), le plasma ayant pour particularité 
d’être affecté par les aimants, on le contient dans un toka-
mak (un gros donuts). Grâce à des aimants, ce plasma, pour 
produire de l’énergie, va faire fusionner les atomes de tritium 
et de deutérium et va en faire de l’hélium permettant de faire 
chauffer de l’eau. Cette eau va se transformer en vapeur et, 
par rotation d’une turbine, va produire de l'électricité 

Contrairement à la fission, si il y a un problème lors de la fusion, la 
réaction s'arrête toute seule(ça empêche pas de faire des bombes), ça 
évitera, à l’avenir, d’autres accidents comme un nouveau Tchernobyl. De 
plus, la fusion n’a besoin que de matériaux pas compliqués à avoir : du tri-
tium et du deutérium (deux isotopes de l’hydrogène), on en trouve presque 
partout, ce qui évite les problèmes politiques liés aux ressources et ça 

ne produit pas de déchets radioactifs.
 
C’est bien me dites-vous alors… Mais la réalité est tout autre 
vu que la fusion demande l’énergie de deux réacteurs à fis-
sion pour fonctionner et ça reste moins rentable : les aimants, 
pour maintenir le plasma, consomment trop d’énergie et on 
produit de l’énergie que si on maintient ce plasma suffisam-
ment longtemps ce qui n'est pas tout le temps le cas. 

Pour l’instant, le procédé de fusion ça reste en développe-
ment et beaucoup de scientifiques travaillent dessus. On 
parle quand même de plus de 35 pays comme la France, l’An-
gleterre, les États-Unis, la Russie et la Chine qui investissent 
dans le projet.Cela montre que l’énergie nucléaire reste une 
avancée majeure pour l’humanité. Malheureusement, il fau-
dra attendre 2025 pour voir un jour si cette technologie peut 
faire ses preuves.

Les centrales à fusion nucléaire ont beaucoup à prouver. 
Celles-ci permettraient de réduire l’empreinte carbone, 
produiraient plus que les centrales à fission et seraient une 
source sûre pour produire de l’énergie… Mais pour l’instant, 
le projet n’est pas prêt d’aboutir… On parle de 2025 pour la 
mise en fonction d’un seul réacteur. 

                               TITOUAN (illu' de So.)

Fusion nucléaire 
danger ou avenir ?

Quand on dit nucléaire, on voit tout de suite les bombes, les centrales et surtout radiation et danger. C’est pour 
pallier ces problèmes de sécurité et de pollution que, depuis 1950, l’homme veut pouvoir recréer des soleils mi-
niature sur Terre. Ainsi, le premier réacteur se trouve en France et se nomme ITER dans les Bouches-du-Rhônes. 
Mais est-ce vraiment viable ? Est-ce que cette énergie serait renouvelable ? Et est-ce vraiment sans aucun danger 
? On va voir ça.

      "" La physique nucléaire est bien plus facile à comprendre qu'une feuille d'imposition. Les opérations sont logiques et se font toujours 
                                                                                      de haut en bas." Jerold Rochwald  30

sciences

En Chine, six réacteurs à fusion nucléaire expéri-
mentaux fonctionnent. L'un d'eux, le tokamak 
supraconducteur expérimental avan-
cé surnommé East, vient de battre un record le 
mois dernier en maintenant un plasma chauffé à 
plusieurs dizaines de millions de degrés pendant 
plus de dix-sept minutes. Les recherches vont être 
encore longues mais elles avancent !
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Parlons écologie, parlons cinéma, parlons Don’t look up:  Déni Cosmique. Le dernier film d’Adam McKay, sorti fin 
décembre sur Netflix, est devenu, en seulement 11 jours, l’un des long-métrages Netflix les plus visionnés avec 
263 millions d’heures au compteur. Ce film de science-fiction met en scène un professeur d’astrophysique (Leo-
nardo DiCaprio) et son élève (Jennifer Lawrence) découvrant qu’une énorme comète s’apprête à percuter la terre 
et à détruire l’humanité entière. Les deux scientifiques tentent alors d’informer les politiques et les médias de la 
catastrophe mais ces derniers restent sourds. « Don’t look up », vaste allégorie de notre monde moderne, se fait 
ici l’écho de l’urgence climatique à laquelle nous sommes confrontés.

      Don’t look up 
 un film sans blabla

Sur les fondements d’une oeuvre fantastique d’anticipation, 
Adam McKay parvient à aborder une situation réelle et univer-
selle avec « humour ». 

Pour la recette d’une satire politique efficace, il utilise un ingrédient 
essentiel : le personnage (cupide et autocentré) de la présidente des 
Etats-Unis, jouée par Meryl Streep. 

Elle est sans aucun doute la figure de Donald Trump et par 
conséquent, de l’inaction des personnalités politiques face au 
réchauffement climatique. On tombe à pic après l’annonce des 
décisions de la COP 26. « On patiente et on avise » répond-elle 
aux avertissements des scientifiques catastrophés. « Vous pré-
férez procrastiner comme Meryl Streep dans le film Don’t look 
up » déclarait récemment, Yannick Jadot (candidat des Verts aux 
élections présidentielles) au président Emmanuel Macron. Le 
film a d’ailleurs inspiré des noms de marches pour le climat. 

Le 12 Mars prochain, se tiendra une mobilisation générale pour la dé-
fense de l’environnement. Les organisateurs se sont inspirés de l’expres-
sion « Look Up » pour promouvoir l’événement. 

Ajoutons à son discours «anti-politique» 
l’exagération tarantinesque d’Adam McKay 
: les journalistes et les médias dans leur en-
semble, sont ridiculisés de la tête aux pieds. 
Le réalisateur met l’accent sur la façade hy-
pocrite de communicants exclusivement in-
téressés par le buzz et les « actus people ». 

D’autres figures caricaturées (ou pas) at-
tirent notre attention, à savoir le richissime 
Peter Isherwell qui tire profit de la situation 
pour remplir ses poches. Nous pouvons ai-
sément ici faire le parallèle avec d’autres 
grands milliardaires du CAC 40, des GAFAM 
ou de la Silicon Valley tels que Jeff Bezos 
et Mark Zuckerberg. Nul doute que vous les 
reconnaîtrez !

Puis, épiçons le tout de quelques acteurs 5 
étoiles : Jennifer Lawrence, Leonardo DiCa-
prio, Meryl Streep, Timothée Chalamet, ou 
Kate Blanchett, tous sont, d’une manière ou 
d’une autre, engagés dans la lutte contre le 
réchauffement climatique. Ça tombe à pic. 

Adam McKay nous fait rire avec son pessimisme assumé. « Il 
y’a 100% de chance qu’on crève tous! » crie Kate Dibiasky.  Le 
monde fonce dans un mur et on ne peut plus rien y faire, tel est 
le message de Don’t look up. 

Don’t look up, do look it :)

                              
                                         Céline (illu' de marie)
   

culture cinéma

FUNFACT
C’est un breton qui a doublé Leonardo Dicaprio ! Grâce à ses 
connaissances en astrophysique, le Finisterien Michaël Marsset 
a été contacté pour jouer la main du Docteur Rendall Mendy 
lorsqu’il écrit une équation sur le tableau. Il raconte : « Il fallait 
que le geste ait l’air fluide, c’est pour ça qu’ils ont fait appel à 
une doublure. Ça peut sembler être un détail, mais ça montre 
bien le soin qu’ils ont pris pour s’assurer du réalisme ». Dingo.
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 Il est aisé de se réfugier quand on n'est pas heureux dans un livre. Un livre contant des contrées lointaines, gran-
dioses, magiques. Un livre usant d'une langue habile, complexe et créative. Un livre relatant les exploits de héros 
et héroïnes aux destins épiques. Et, il y a trois hommes qui sont, selon moi, les maîtres en la matière : Homère, 
John Tolkien et Claude Ponticelli (connu sous le nom de Claude Ponti).
L'un a fondé toute une civilisation en rassemblant par la poésie les mythes millénaires de toute une terre. Le deu-
xième créa un genre littéraire et, inventant un Univers et des langues et les compilant dans de nombreux ouvrages, 
révolutionna la littérature moderne. Le dernier émerveilla nombre d'enfants et d'adultes par la force créatrice de sa 
plume et de son pinceau. Tous séparés par le temps et l'espace, ils sont ceux qui détiennent les clefs de la rêverie 
que l'on retrouve dans la lecture, dans la dégustation d'histoires.

Les trois maîtres de 
l'évasion

histoires

Piqûre de rappel pour tout le monde, 
commençons par le plus célèbre : 
Homère. 

Né au VIIIe siècle avant Jésus Christ en Io-
nie (Turquie actuelle). Enfin, ça, c'est ce 
que les historiens supposent. En réalité, 
sa vie est enveloppée de mystères et nul 
ne sait si Homère est bien son nom. Il lais-
sa derrière ce supposé pseudonyme une 
flopée d'hymnes, des poèmes comiques 
et épiques mais surtout l'Iliade et l'Odys-
sée. Ce sont deux œuvres composées 
chacune d'une petite vingtaine de chants, 
eux-mêmes composés de 500 à 800 vers. 
Deux monuments de la littérature inter-
nationale qui relatent la Guerre de Troie 
et le retour d'Ulysse à Ithaque. Mais je ne 
vais refaire votre programme de français 

de sixième, lui, vous ne le connaissez que 
trop bien.

John Tolkien, que l'on nomme plus sou-
vent J.R.R.Tolkien est l'auteur de la my-
thique trilogie du Seigneur des Anneaux. 
Mais sa réelle œuvre a été de créer un 
monde immense peuplé d'une multitude 
de civilisations, animé par des langues 
inventées de toutes pièces. Son œuvre la 
plus impressionnante est Le Silmarillion, 
récit de l'histoire des elfes à travers les 
millénaires. Tolkien naquit en Afrique du 
Sud en 1892 et marqua la littérature du 
XXe siècle. Son œuvre a accompagné les 
arts graphiques et littéraires de l'imagi-
naire à travers les décennies et, retrans-
crivant son vécu personnel de la Première 
Guerre mondiale, il offre de profondes ré-

flexions sur l'ambition et le pouvoir.

Enfin, le dernier et le moins connu, 
Claude Ponti est un auteur et illustrateur 
d'albums pour enfant né en 1948. À ce 
jour, il a publié quasiment 70 albums. Sa 
spécialité est la création d'univers com-
plètement oniriques et loufoques habités 
par des personnages jouasses et hauts en 
couleurs. Il est notamment connu pour ses 
poussins, le personnage de Blaise, la plus 
récente série d'Isée ou encore son travail 
avec le jardin des plantes de Nantes.

                               

cinéma

l'iliade et l'Odysée Ma vallée Le Silmarillion
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                  " Ils ont été un peu sloumpy-sloumpy et ont su qu'ils étaient amoureux. " Claude Ponti  33

histoireshistoires

Il est certain que ces trois auteurs ont un 
grand talent mais quelque chose les réu-
nit dans la manière qu'ils ont de séduire 
le lecteur. Mais comment font-ils pour 
avoir, tout trois cette capacité d'évasion ?

Ils usent d'une langue totalement libérée. 
Homère a un langage du plus haut mys-
tère que chaque génération de chaque 
pays traduit et interprète à sa façon. Un 
verbe épique à la fois sobre, simple et fort. 
Au moindre mot des chants de l'Iliade ou 
de L'Odyssée, on peut ressentir la légère-
té de la poésie Homérienne et la gravité 
qui tend tous les personnages, qui op-
pose Agamemnon et Achille. Et c'est aussi 
de ce verbe que les poèmes tiennent leur 
dimension épique. De la même manière, 
Tolkien écrit de manière quasiment Bi-
blique quand il créé Le Silmarillion. Mais 
son style varie selon l'œuvre, on peut re-
marquer de vives différences de registre 
entre Bilbon le Hobbit, la trilogie du Sei-
gneur des Anneaux et Le Silmarillion. 
Tolkien explore et exploite la langue de 
Shakespeare pour qu'elle corresponde 
à son propos et il est toujours à la re-
cherche de la fine phrase, de la plus belle 
des syntaxes. 

Claude Ponti lui s’affranchit de cet hé-
ritage épique et s'adonne aux mots des 
enfants, son public. Par une maîtrise par-
faite du calembour et du nom propre, il 
retrouve l'essence même de la langue et 
n'use pas de grands mots pour dire ce 

qu'il a à raconter. Et s'il touche les en-
fants par la simplicité de ses textes, il ac-
cède à l'émerveillement des adultes grâce 
à la bizarrerie de sa syntaxe et la liberté 
qu'il s’octroie.

Ce maniement de la langue permet aux trois au-
teurs d'atteindre le lecteur en leur proposant 
une chose unique et nouvelle qu'il acceptera 
avec joie ou qui stimulera ses neurones quand il 
cherchera à appréhender l'unicité des textes 
qu'il lit.

Ce qui sert aussi grandement leurs 
œuvres, c’est le fait qu'ils ne se contentent 
pas de raconter de belles histoires, il 
s'efforce de raconter des mondes aus-
si vastes que détaillés et cohérents. Et 
ceci grâce à l'aide d'une chose essentielle 
qu'ils ont compris. Ils se reposent sur le 
folklore qu'il connaissent. Homère est 
le plus grand fédérateur de mythes que 
la Terre ait connu et s'il n'est peut-être 
pas le créateur de la mythologie grecque, 
il en est manifestement en très bonne 
connaissance et la retranscrit avec jus-
tesse. Tolkien, lui, ne créé pas sa Terre 
du Milieu à partir de rien. Ses créatures 
proviennent du bestiaire fantastique eu-
ropéen, dragons, démons, elfes, nains, 
gobelins… 

Tout est inspiré. De la même manière, 
quand il créé des langues, il le fait en 

connaissance de cause puisqu'il est phi-
lologue et linguiste de métier. Tolkien 
utilise des inspirations et des capacités 
qu'il maîtrise. 

Et Claude Ponti utilise l'imaginaire des 
enfants de manière quasiment scienti-
fique, empirique. Il a d'ailleurs confié que 
nombre de ses albums avaient été écrits 
en collaboration avec ses propres en-
fants. De plus, illustrateur de formation, 
les images gardent toujours une part im-
portante  dans ses œuvres puisqu'elle 
occupe littéralement 95 % des pages. Et 
même sur les terrains moins propices à 
l'art graphique, Ponti dessine puisque les 
codes-barres de ses livres sont toujours 
incorporés de manière humoristique à 
ses illustrations.

Homère, Tolkien et Ponti sont trois 
grands auteurs car ils ont des plumes 
puissantes et qu'ils restent dans le ter-
rain de jeu qu'ils connaissent sans pour 
autant stagner dans leur création et en se 
réinventant en permanence.

Voilà comment ces trois hommes écri-
virent des œuvres qui font voyager et rê-
ver les enfants comme les plus grands.

Pétronille

                               
Joue avec nous : sauras-tu 
trouver nos trois aventuriers ?
Deux possibilités, une seule bonne réponse...

Homère est-il à droite ou à gauche ? 

Tolkien est-il à droite ou à gauche ? Pas là ?

Ponti est-il à droite ou à gauche ? Au milieu ? 

images libres de droit sur pixabay.com
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Vous souhaitez apporter un peu de magie dans votre vie ? Ce livre est fait 
pour vous ! 

Chers fans des studios Ghibli de Miya-
zaki ou lecteurs assidus, (re)découvrez 
l’histoire originale du Château ambulant, 
le film d’animation japonais qui n’a plus 
ses preuves à faire. *roulements de tam-
bours* Voici Le Château de Hurle ! 

Écrit par Diana Wynne Jones, publié en 
1986 et réédité en une version plus mo-
derne en 2020, ce roman de fantasy nous 
séduit encore et toujours. Le célèbre 
créateur des studios japonais ne s'y est 
pas trompé puisqu'il l’a adapté au cinéma 
en 2005, avec le titre Le Château ambu-
lant ! 

Donc si la suite du Château de Hurle vous 
intéresse, vous pouvez vous plonger dans 
le 2e et 3e tome, où on découvre de nou-
veaux personnages avec leurs propres 
histoires avec tout de même une évolution 
des personnages du Château de Hurle en 
arrière-plan (ne désespérez pas si vous ne 
les voyez pas, ils sont juste bien cachés, 
attendez la fin !). Dans le deuxième tome 
dans l’univers des Mille et Une Nuits, in-
titulé Le Château des Nuages, un jeune 
marchand rêveur et son tapis volant, parti 
à la recherche de sa bien-aimée Fleur-

dans-la-Nuit, vous feront voyager à tra-
vers de nombreux paysages.

Dans le 3e et dernier tome, Sophie, Hurle 
et Calcifer feront également partis de 
l’histoire, bien que l’héroïne du livre sera 
la jeune Charmaine qui devra s’occuper 
de la maison de son grand-oncle, le sor-
cier royal…

Pourquoi on aime la 
Trilogie de Hurle ? 
Mais c’est très simple ! 

Déjà les personnages et leurs merveilleux 
défauts sont ultra attachants. Calcifer, 
un démon du feu trop mignon ; Hurle, le 
mage briseur de cœur et lâche ; Michael 
son fidèle apprenti un peu naïf et la vieille 
Sophie têtue, nous font rêver de magie 
tout en nous montrant les défauts de la 
société et de la guerre. Pour ceux qui vu 
le film et l’ont aimé pour sa diversité des 
paysages et des actions, pour son monde 
merveilleux ou encore pour ses secrets et 
mystères : foncez lire le roman car Miya

zaki l’a bien adapté. L’histoire est iden-
tique et vous y trouverez seulement des 
détails enrichissant qui ne changent pas 
du tout l’ambiance comme on le voit 
parfois avec certaines adaptations dé-
cevantes. Pour ceux qui ont lu le roman 
mais pas visionné le film d’animation, je 
vous encourage également à aller admi-
rer la beauté des paysages et la qualité 
des dessins et tous leurs détails colorés 
du film d’animation ! Ceux qui n’ont vu 
ni l’un ni l’autre, j’espère que mes argu-
ments vous auront convaincus… 

PS : chais pas vous mais perso dès que 
j’écris le nom du mage Hurle, j’ai envie 
de crier… !

 
              Chloé (illu d'ambre)

Mémé Soso va hurler !
littérature

                                     "  Allez, rentrez, vieille chose hyperactive. "  Hurle 34

Dans la boutique de chapeaux fa-
miliale, Sophie s’ennuie. 
À 18 ans elle est résignée à son 
destin : au pays magique d’Ingarie 
où elle vit, il est coutume que l’aî-
né de trois enfants d’une même 
famille, soit malchanceux. 
Mais voilà qu’un beau jour, l’hor-
rible sorcière des Steppes entre 
dans la boutique et par un ma-
lentendu, transforme Sophie en 
vieille dame. 
Par honte de son apparence et 
avec  l’espoir d’une vie un peu 
meilleure, celle-ci quitte alors la 
petite ville de Marché-aux-Co-
peaux et part à travers les Landes. 
Sur son chemin, elle croise le 
château appartenant à Hurle, un 
mage mystérieux qui, selon les 
rumeurs, capture des jeunes filles 
pour boire leur âme. 

Sophie, bien trop fatiguée par ses 
rhumatismes et convaincue que 
Hurle ne prendra pas son âme de 
mamie, décide d’entrer dans ce 
château ambulant pour se repo-
ser. 
Avec Sophie, les habitants du châ-
teau ont intérêt à bien s’accro-
cher…

Fun fact 
Le roman Le Château de Hurle fait par-
tie de la Trilogie de Hurle qui a  récem-
ment été rééditée pour faire concorder 
les noms des personnages entre le 
roman et le film d’animation. 
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Jeux Olym-
pique d’hi-
ver 2022
C’est du 4 au 22 février que 
se sont se déroulés les jeux 
Olympiques d’hiver à Beijing, 
à Pékin. 
Commençons par un point sur 
l’ensemble des disciplines. 
15 disciplines autant diffé-
rentes les unes des autres : 
Biathlon, Bobsleigh, Combi-
né nordique, Curling, Hockey 
sur glace, Luge, Patinage ar-
tistique, Patinage de vitesse, 
Patinage de vitesse sur piste 
courte, Saut à ski, Skeleton, 
Ski acrobatique, Ski alpin, 
Ski de fond et Snowboard. 
La France comptait dans ses 
rangs 86 athlètes pour ces 
Jeux olympiques d’hiver. Ils 
ont tenté de faire mieux que 
les 15 médailles obtenues à 
Pyeongchang, en 2018. 
Cette année, Alexis Pintu-
rault, dans la discipline du 
ski alpin, espérait repartir 
avec l’or, seul titre qui man-
quait dans la carrière du 
skieur de 30 ans. Du côté fe-
minin, le doublé était espéré 
pour Perrine Laffont. Cepen-
dant elle n’a pas su conser-
ver son titre de championne 
Olympique du ski de bosse, 
la française termine au pied 

du podium. Dans la discipline 
du Snowboard, la France a 
été engagée sur l’épreuve 
par équipe mixte et c’est une 
déception collective pour les 
tricolores. A cause d’un «pro-
blème de fart», les Bleus du 
snowboardcross sont restés 
collés à la piste des Jeux de 
Pékin...

Je ne pouvais pas faire un 
point sur le jeux d’hiver 
2022 sans évoquer le fa-
buleux parcours de Quen-
tin Fillon-Maillet. Ce jeune 
homme de 29 ans a effec-
tué ( presque) un sans faute 
qui entre dans l’Histoire : 6 
courses, 5 médailles. Quentin 
Fillon-Maillet est le premier 
français à remporter 5 mé-
dailles sur une même édition 
des jeux Olympiques d’hiver. 
La France a terminé les jeux 
en beauté avec une médaille 
d’or remportée par Justine 
Braisaz-Bouchet, sacrée sur 
la mass start femmes, c'est 
également la 7e médaille 
pour le biathlon français, la 
3e en or. 

La France, toutes disciplines 
confondues, a remporté 14 
médailles, une de moins qu’il 
y a quatre ans au JO de Py-
eongChang, mais le bilan est 
“satisfaisant “ selon Roxanne 
Marceau, Ministre des sports. 

Saucissactusport
Legend Race 2022
Après le forfait de Facetime Bourbon, le grand 
favori de la centième édition du prix d'Amé-
rique Legend Race, la jeunesse s’est imposée. 
Le prix d’Amérique a eu lieu le 30 janvier 2022 

sur la cendrée parisienne, à Vincennes et 
c’est Nicolas Bazire, âgé de 21 ans, fils du 
grand champion Jean-Michel Bazire alias 
jmb, qui a remporté la course. Il est dé-

sormais le plus jeune driver/entraîneur à avoir 
remporté cette course. Il était associé à David-
son Du Pont, qui l'année dernière avait raté de 
justesse la plus haute marche du podium en 
terminant à la seconde place. 

L’année 2022 lui a souri et il offre un prix 
d'Amérique au palmarès de son jeune driver. 
Pour compléter un podium faisant briller la 
jeunesse, c’est Théo Duvaldestin âgé de 20ans 
qui monte sur la troisième marche du podium 
associé à Flammes Du Goutier. 

La défaite à l’Euro de hand-
ball
C’est une douche froide pour les supporteurs des bleus 
mais également pour les joueurs qui se voient repartir avec 
une médaille en chocolat. Battus 34 à 33 par les Suédois en 
demi-finales de l’Euro, les Français visaient la médaille de 
bronze face au Danemark. 

Mais l’équipe de France a été battue après prolongation par 
les Dannois (35-32) lors du match pour la troisième place de 
l'Euro. C’est une déception pour tout le monde mais l'équipe 
de France affiche de belles promesses pour les prochains 
championnats. Plus de détails page suivante...

Tourt d'horizon de ce que nous avons retenu dans l'actu sportive !

NBA All-Star 
Game 2022
Rudy Gobert, joueur de bas-
ket-ball professionnel fran-
çais, a été sélectionné pour 
une troisième fois d'affilée au 
All-Star Game. C'est le match 
annuel de basket-ball oppo-
sant les meilleurs joueurs des 
Conférences Est et Ouest de la 
NBA. 
Le pivot des Utah Jazz, Rudy 
Gobert, âgé de 32 ans, a été 
choisi comme dernier rem-
plaçant de l'équipe de Kevin 
Durant. Pourquoi Rudy Go-
bert est encore passé à côté 
d'une place de titulaire au 
All-Star Game ? Le pivot fran-
çais de 2m15 a encore été pé-

nalisé par le vote des fans et 
c’est Andrew Wiggins qui le 
devance dans la Conférence 
Ouest pour la dernière place 
de titulaire. 
Malgré son troisème titre de 
"meilleur défenseur de l'an-
née" dans ce championnant 
prestigieux, c’est finalement 
parmi les remplaçants que 
nous retrouvons Rudy Gobert 
le 20 février dernier à Cleve-
land pour le grand événement 
de basket-ball de NBA. 

Après de longues minutes de 
stress et de crispation pour 
les spectateurs comme pour 
les joueurs, le vainqueur du 
match est annoncé, La Team 
Lebron remporte la All-Star 
Game, 163 face à 160 pour la 
Team Durant. 

par ariane
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Euro 2022 : les Bleus au 
pied du podium

Au mois de janvier 2022, s’est déroulée la 15ème édition du championnat d’Europe de handball masculin. Cet évé-
nement a eu lieu du 13 au 30 janvier sur les terrains de Hongrie et de Slovaquie. Suite à leurs victoires de 2006, 
2010 et 2014, les Français tentaient cette année de remporter un 4ème titre de champion d’Europe. Malheureuse-
ment, cette compétition s’est soldée par un échec du côté des bleus qui terminent à la 4ème place du champion-
nat. Sur le podium, on retrouve la Suède en 1ère position suivie de l’Espagne puis du Danemark. 

Les Français se sont pourtant montrés 
performant durant le tour préliminaire 
où ils finissent en tête du classement 
avec trois victoires consécutives. Ils 
connaissent cependant une première 
défaite lors du tour principal contre l’Is-
lande où ils perdent de 7 buts. En de-
mi-finale, ils affrontent la Suède : suite 
à un début de match maîtrisé, les bleus 
sont rattrapés par le jeu suédois et leur 
gardien Andres Palicka au top de sa 
forme. Une finale manquée de justesse 
avec un score de 34-33 pour la Suède. 
Le championnat des bleus s’achève avec 
la petite finale où ils retrouvent le Da-
nemark pour se disputer la 3ème place. 
Un match serré qui aboutit aux prolon-
gations, malheureusement les Français 
n’ont « pas su répondre présent dans 
les moments clés ». C’est ce qu’a affir-
mé le demi-centre Kentin Mahé suite à 
leur défaite. 

Les Français repartent frustrés de cet Euro 
avec comme récompense une fausse médaille en 
chocolat très mal reçue de la part des joueurs.

Cependant, suite au départ à la retraite 
de joueurs phare comme Luc Abalo ou 

encore Michaël Guigou, l’équipe de 
France est redynamisée par de nou-
velles recrues qui ont su faire leurs 
preuves lors de ce tournoi. Le retour 
d’Hugo Descat dans l’équipe est aussi 
un succès, avec 44 buts marqués dans 
la compétition et un taux de réussite au 
tir d’environ 76%, il est le meilleur bu-
teur des bleus ! Le nouveau demi-centre 
nantais Aymeric Minne appelé pour sa 
1ère sélection dans l’équipe s’est mon-
tré à la hauteur, se révélant très pro-
metteur. 

A noter que l’arrivée du variant Omicron 
n’a pas facilité cet Euro. De nombreux 
joueurs de différentes équipes ont été 
déclarés positif et ont étés forcés de 
quitter la compétition. Le virus n’a pas 
épargné notre équipe de France. En ef-
fet, Kentin Mahé a été touché et s’est 
absenté une semaine avant de revenir 
pour la petite finale. Sans oublier Karl 
Konan cet arrière gauche tout juste sé-
lectionné en équipe de France qui a dû 
être remplacé par le jeune nantais Théo 
Monar suite à un test positif. Guillaume 
Gilles le sélectionneur de l'équipe a 
également été atteint, il a donc été rem-

placé par Erick Mathé pour un match. 
La crise sanitaire a été un stress pour 
toutes les équipes qui ont dû faire face 
à de nombreux cas positifs.

Les Français ont suivi une belle progression du-
rant cet Euro, ils terminent 4ème après avoir 
raté la finale d’un simple petit but. Une décep-
tion pour nombreux d'entre nous. Les bleus 
laissent cette compétition derrière eux et se 
tournent maintenant vers le mondial 2023 
avec de grandes ambitions.

Et comme disait Olivier Krumbolz, le 
sélectionneur de l’équipe de France fé-
minine lors d’un temps mort contre la 
Serbie durant les derniers champion-
nats du monde féminin : « On est tran-
chant, quand on trouve un espace on se 
fout la gueule par terre, on retarde et 
on tire… »

La Prouffette

                               

                               

Hugo Descat Aymeric Minne

Kentin Mahé et Nikolas Karabatic 
après l'élimination en demi finale
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     " Bien sûr, je suis un pur et absolu démocrate. (...) Depuis la mort du mahatma Gandhi, je n'ai plus personne à qui parler. " Vladimir Poutine  37

fiction ?

peur !
Avril 2022, à l’ouest de l’Ukraine

Il s’est écoulé presque un mois depuis le début de l’inva-
sion russe dans notre pays. Et pourtant, en ce court laps de 
temps, l’armée russe a déjà envahi les trois quarts du pays : 
aujourd’hui, il ne reste qu’une faible partie de l’Ukraine, à 
l’ouest. La rapidité de la progression des troupes ennemies 
s’explique par le manque de préparation de notre armée : nous 
n’étions pas prêts à résister à de telles attaques. La semaine 
dernière, nos soldats parvenaient encore tant bien que mal à 
repousser les ennemis mais depuis la capture du symbole de 
la résistance ukrainienne, Volodymyr Zelensky, notre armée 
ainsi que les civils armés se sont désorganisés, facilitant ainsi 
l’invasion russe. 

La majorité des civils sont partis mais, n’ayant aucun endroit 
à aller, aucune aide à disposition, j’ai été contrainte de rester 
vivre dans ce pays en guerre. Chaque jour est un enfer : il ne 
faut montrer aucun signe de vie de peur de se 
faire bombarder. Les fenêtres 
sont barricadées, on vit dans 
une pénombre inquiétante, on 
n’ose pas allumer une bou-
gie de peur de se faire repé-
rer. S’approvisionner devient 
presque impossible et ce, 
malgré l’entraide entre les rares 
habitants restants. Les res-
sources se font de plus en plus 
rares, la famine ne saurait tar-
der à arriver. Nous n’avons plus 
aucune information provenant 
de l’extérieur. Les antennes 
radios ont été détruites ou 
sont contrôlées par les soldats 
russes, les journalistes étran-
gers ont fui le pays depuis que 
la situation s’est détériorée. Et 
personne ne nous vient en aide, 
de peur de se faire tuer. 
 On entend des explosions plusieurs fois par heure, nous 
rappelant sans cesse que nous ne sommes pas en sécurité. 
Les envahisseurs ont obtenu ce qu’ils voulaient : aujourd’hui, 
c’est la peur qui règne sur le pays. La peur qui nous enferme, 
qui nous empêche de vivre, et qui fait plonger de nombreuses 
personnes dans le désespoir. 

Mai 2022, à l’ouest de l’Ukraine

Notre immeuble s’est fait bombarder dans la nuit. Heureuse-
ment, nous dormions dans la cave, comme toutes les nuits, il 
n’y a donc eu aucune victime. Mais nous ne pouvons pas rester 
là : nous avons été repérés et les rares ressources qui nous 
restaient ont été détruites. Nous devons fuir. Mais où ? Nous 
n’avons nulle part où aller, même si certaines frontières sont 
ouvertes, les centres d’accueil sont bondés, plus aucun pays 
n’est en capacité de nous accueillir. Nous devons fuir pourtant. 
C’est indéniable. Pour nos vies.

C’est dans cette détresse, dans cette peur, que nous avons fait 
nos sacs, ce qui fut plutôt rapide au vu de ce qu’il nous reste. 
Nous partons pour la Roumanie. Ce n’est pas le plus proche, 
mais tous les autres pays dans lesquels nous pouvons nous 
réfugier comme la Pologne sont surchargés. Nous avons donc 
200 km à parcourir, sans véhicule. Prendre une voiture nous 
rendrait trop visible. Et nous ne pouvons pas non plus prendre 
les grands axes. Ce serait du suicide. Nous commençons notre 
périple, en espérant arriver vivants. Mais même si nous parve-
nons à arriver en Roumanie, que faire après ? Où aller ? Pour le 
moment, nous nous forçons à ne pas trop y penser, nous de-
vons juste fuir. Même si la tache s’annonce compliquée, même 
avec toute l’angoisse, il va pourtant falloir y arriver car rester 
n’est pas une option.

2 semaines plus tard

Nous sommes finalement arrivés. Je suis exténuée, je n’ai 
même plus la force de parler. Je me contente d’écrire même si 
cela me demande un effort surhumain. Contre toute attente, 
nous avons reçu de l’aide à notre arrivée. Nous avons été en-
voyés dans un grand centre réunissant un millier de réfugiés. 
Les conditions de vie sont exécrables mais cela ne change pas 
beaucoup de notre abri en Ukraine. Au moins ici nous sommes 

en sécurité. Du moins c’est ce que je pense. 
On n’entend plus les bombarde-
ments, c’est déjà ça. 

Malgré cette sensation de sécu-
rité, j’ai commencé à cauche-
marder chaque nuit : j’entends 
le bruit des explosions, des tirs, 
et j’imagine que des soldats 
ennemis arrivent pour nous tuer 
un par un. J’ai donc du mal à me 
reposer mais nous ne sommes 
plus tout seuls. Je ne remercie-
rai jamais assez les personnes 
qui nous ont offert cette op-
portunité. J’ai essayé d’obtenir 
des informations sur la situa-
tion dans mon pays natal mais 

personne ne sait ce qu’il se passe. 
Il y a seulement des rumeurs qui 
courent mais on ne peut pas s’y 
fier. Nous sommes donc dans l’at-
tente, sans savoir quoi faire.

Juin 2022, Roumanie

La sirène de notre centre retentit. Tout le monde s’affole en 
courant dans tous les sens. Il faut évacuer au plus vite. Les 
ennemis sont à un kilomètre de notre centre. J’entends une 
première explosion, suivie de dizaine d’autres. Des rafales 
éclatent noyées dans le bruit incessant des avions de chasse. 
Des dizaines de cris s’engouffrent dans mes tympans. C’est un 
enfer sonore. Je me presse de rassembler le nécessaire, boucle 
mon sac et pars en courant. Je fuis. Encore une fois. Comme 
toujours. Fuir, mais pour aller où ? J’ai peur. Peur.

                               
                      MIL (illu' de célia)
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douceurs

Rouge et Rouge
Le ruisseau de la forêt écarlate est l'hôte
De poissons remplis d'espoirs. En contre-courant,
Ils savent qu'en atteignant leur but, les faisceaux
Rouges les feront dragons. Ainsi, leurs tourments
Ne prennent place autour d'un bois ensanglanté
De la racine aux feuilles, d'une conviction 
Ardente, qui, dans le Cycle, ne sera pas cendrée,
Ou d'une nature répétant sa mission.

Renouvellement est la forêt écarlate.
Cette chaîne est mécaniquement incassable.
Elle est magnifique, étoile crépusculaire,
Lançant sa joie d'une façon spectaculaire.

Un soir cependant, une braise différente
Apparue. Rouge contre Rouge est la légende.
Ainsi naquit le némésis qui ne devait
Exister, le chaos n'étant plus en retrait.

L'espoir du feu se transforme en horreur des flammes,
Le calcaire, en charbon froid. La mort reverra
La paix qu'elle hait. Aucune écoute, aucun débat.
Elle arracha le cœur des animaux. Les plantes
Furent souillées par son amour du désespoir
Et du chagrin que les victimes et leurs mémoires
N'effaceront pas. Cette nuit, il a fait noir.
Dans la forêt écarlate, plus aucun espoir.
                           

MIL 

Gouffres
Je pleure un cafard
Et mes orgelets
Apeurent  mes paupières.
J’émets, la douleur,
Insectes, les larmes par terres.
Infecte, s'acharne la mer,
Salée, vaseuse,
Secouée elle creuse
Dans mon œil
Un trou immonde
Et qui en écueil
Voile d'ombre mon monde

El Galen

Serpent
Il chantait l'enfant,
Parmi les autres
Il hantait le vent,
Sifflait sans faute.
Zéphyr altier,
Une pschent de voix
Saphir de joaillier,
Une Reine de choix.

Un mois sans elle, sans toi.

Une salmonelle pour le Roi.

Inaudible chant
Comme le juge
Terrible, maintenant
Un chaud refuge
Les mots de mythes
Les noms propres
ÉCARQUILLE les yeux ocres
Des nouveaux-nés.
Accord grave,
Brave la Mort.

El Galen

poèmes...

romane

ASMR ?
Qui es-tu et que fais tu sur ta chaïne 
youtube ?
Salut je m’appelle Ilan, j’ai 15 ans et je 
suis en Seconde 5. J’ai commence à écou-
ter de l’ASMR car j’avais vraiment des 
problèmes pour m’endormir. Au début je 
trouvais ça bizarre mais je me suis dit si 
les autres ASMR artistes en font, pourquoi 
pas moi ? J’ai alors acheté un micro et j’ai 
commencé à faire mes vidéos.
Au début, cela ne marchait pas du tout 
mais au fil du temps, avec un peu de 
patience j’ai commencé à me créer une 
communauté rapidement.

Est ce que tu trouves qu’il y a diffé-
rents types d’ASMR et si oui comment 
tu qualifierais ta forme d’ASMR que tu 
montres et pratiques dans tes vidéos ?
Oui, il y a différents types d’ASMR comme 
par exemple l’ASMR qui est lent et doux 
et un ASMR plutôt rapide, « fast » comme 
on l’appelle qui lui est beaucoup plus ra-
pide voir même très agressif.

Je qualifierais ma forme d’ASMR entre les 
deux, je trouve que je ne suis pas lent 
mais pas trop rapide en même temps.

Peux-tu nous donner LA recette pour 
être youtuber ? Et si tu as envie de dire 
autre chose je t’en prie lâche-toi.
Il n’y a pas vraiment de recette, il faut 
juste être soi-même, être naturel et pas 
essayer de jouer à quelqu’un d’autre. Être 

à l’aise à la caméra c’est super important 
aussi. Aimer ce qu’on fait être satisfait de 
son travail:)

Merci Ilan et tous nos vœux de succès ! 
Allez jeter un œil sur son travail, vous y 
trouverez réconfort et sérénité !

                      MIL

Cette année, le lycée a découvert un nouvel élève atypique ou devrais-je 
dire un youtuber à succès : IlanASMR. Comme on est de petits curieux, votre 
journal préféré est allé à la rencontre de ce vidéaste à plus de 100 000 abon-
nés (et allez voir aussi l'article de Laoni dans la gazette 34 sur l'ASMR...)
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Désir ou amour, 
tu le sauras un jour… !

1) Essaie de te souvenir combien de gar-
çons/filles as-tu embrassé.e.s ? 

0 ♥
5 ♦
15 ♣

2) As-tu déjà fait des rêves érotiques ? 

Oui ♣ 
Non ♥
Peut-être ♦

3) As-tu une playlist spéciale 
dépression amoureuse ? 

Ouii ♣
Wesh y’a pas ♥
Pas vraiment ♦

4) As-tu déjà été en couple ? 

Oui ♣
Malheureusement non ♦
Malheureusement oui ♥

5) Est-ce que tu considères que l’on
 doit rester vierge avant le mariage ? 

Je ne pourrai jamais attendre ! ♣
Oui, c’est une question de principe ♦
Eh oh vous êtes des coquins à vouloir tout 
savoir de nous ! ♥

6) Le film qui parle le mieux d’amour ?

A tous les garçons que j’ai aimés ♦
Titanic ♣ 
Lalaland ♥

7) Parles-tu de ton ou tes crush à tes 
amis ? 

Oui h24 ♣ 
Jamais, je garde tout pour moi ♦
J’en ai pas ♥

8) Es-tu du genre à faire le 1er pas ? 

Of course ♣
Ça dépend ♦
Jamais de la vie ♥

9) Es-tu du genre à harceler ton copain/
copine/crush quand iel ne répond pas ? 

Il a qu’à répondre aussi ! ♣
Chacun fait sa vie ♥
J’ose pas lui envoyer de messages… ♦

10) Tu préfères le faire où ?

Au cdi entre l’étagère mangas et romans ? ♣
Dans les toilettes du bâtiment D ? ♦
Euh cette question est très étrange, et puis 
faire quoi déjà ? ♥

11) Quelles activités aimerais-tu faire 
avec ton/ta partenaire ? 

Soirée Netflix ♦
Réviser, les études avant tout ♥
Dormir à la belle étoile ♣ 

12)  Crois-tu au coup de foudre ? 

Oui ♣
Non ♦
Et au prince charmant aussi tant que tu y 
es ? ♥

13)  Qu’est ce qui est le plus important 
pour toi dans la vie ? 

L’amour ♣
Le sexe ♥
Le FCL, allez les merlus ♦

                  "  Je suis une célibataire optimiste, je me dis que mon lit est à moitié plein. " Kathy Dorl  39

quiz post saint valentin

J’aime, j’aime tes yeux, j’aime ton odeur, tous tes gestes en douceur…BON STOP, questions sérieuses ( vous 
avez quand même reconnu la chanson d' Axelle Red ? ) : Es-tu réellement destiné.e à être célibataire toute ta vie 
? T’es-tu offert une rose pour la Saint-Valentin ? As-tu perdu foi en l’amour ? Nous les Queens Quiz, nous allons 
une bonne fois pour toute te révéler si oui ou non tu es fait pour l’amour.

Résultats
Si tu as un maximum de ♣ , je 
crois qu’on ne t’apprend rien, tomber 
amoureux.se est ta raison d’être. Peu im-
porte le nombre de râteaux que tu t’es pris 
et ce n’est pas parce qu’iel a brisé ton cœur 
que tu renonceras à l’amour. 

Si tu ne sais pas quoi faire de ta vie, tu 
peux toujours écrire les scénarios pour les 
films avant Noël !

Si tu as un maximum de ♦, sache 
qu’on t’aime. L’amour c’est encore un peu 
flou pour toi, tu as envie de découvrir cet 
univers mais tu es encore un peu réticent. 

Tu aimerais que ton histoire d’amour se 
déroule comme dans les films mais mal-
heureusement ce n’est pas souvent le cas. 

On croit en toi, tu vas trouver ton/ta prince.
sse charmant.e. 

Si tu as un maximum de ♥ on se de-
mande pourquoi même tu fais ce test qui 
ne doit pas du tout t’intéresser. 

L’amour pour toi se réduit à une réaction 
chimique du cerveau et ta vie doit se résu-
mer à métro boulot dodo. 

On ne peut plus rien faire pour toi.

Coeur sur vous et vive la Saint Valentin !

Queen Quizz (illu' d'anaëlle)
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